
Валерий Гергиев может воз-
главить объединенную дирекцию 
Мариинского и Большого театров. 
Этот слух разлетелся накануне 
старта Международного культур-
ного форума в Петербурге. Ожида-
ется, что там вот-вот подтвердят или 
опровергнут информацию. Кого-то 
новость ошарашила, но только не 
тех, кто погружен в музыкально-
театральную среду. О возможности 
возрождения имперского формата, 
по которому с десяток театров века-
ми управлялись единой дирекций, а 
курировал ее лично глава государ-
ства, заикались еще 10 лет назад. 
Как раз накануне ухода Анатолия 
Иксанова с поста директора ГАБТ, 
которого сменил Владимир Урин. А 

в марте 2022 года Владимир Путин, 
считай, в прямом эфире обсуждал 
эту идею с Валерием Гергиевым, а 
тот поддерживал. Президент вы-
ступит на форуме в пятницу. Быть 
может, тот разговор с Гергиевым 
всплывет вновь?

Читайте 7-ю стр.

КОМУ И НА СКОЛЬКО ИНДЕКСИРУЮТ ПЕНСИИ В 2024 ГОДУ
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

НА ДЕРЕВНЮ 
ДЕВУШЕК!

Философ Дугин пошел дальше сенатора 
Павловой, предложившей ради повышения 
рождаемости не ориентировать девушек на 
получение высшего образования. Дугин мыс-
лит еще глобальнее: предлагает обезлюдить 
российские города — эти, с его точки зре-
ния, рассадники «вырождения, отчуждения 
и безумия».

«В каменных городских джунглях никто 
по-настоящему детей рожать не станет. Не-
смотря ни на какой материнский капитал», 
— изрекает философ, подразумевая для этих 
целей переселить россиян в деревни.

«Дети рождаются на земле», — резю-
мировал он.

Ну, как бы дети, для того чтобы вы-
жить, рождаются в роддомах под присмо-
тром квалифицированного медицинского 
персонала. 

А те, которые на земле, раньше и мерли 
семеро из десяти. Не знаю, читал ли фило-
соф Дугин метрические церковные книги. 
Там, где писалось, кто родился, кто помер, 
кто повенчался. Занимательное чтение, надо 
сказать.

Толстенные талмуды начала ХХ века 
какой-то из губерний Центральной России. 
То есть всего лишь сто с небольшим лет назад 
это было. Я изучала их и ужасалась от возрас-
та, в котором умирали младенцы, и от причин 
смерти. Полгода, год, несколько месяцев, с 
матерью в родах, полгода, три года…

Читайте 3-ю стр.

АБОРТЫ И РОЖДАЕМОСТЬ: 
МЕЖДУ СЦИЛЛОЙ 
И ХАРИБДОЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, 
переводчик

Читайте 3-ю стр.

Вот уже больше месяца за Ав-
деевку, которую ВСУ за девять лет 
превратили в крепость, идут тяжелые 
бои. Этот городок, расположенный 
в девяти километрах от окраин До-
нецка, имеет стратегическое значе-
ние: его называют воротами на юг 
Донбасса. Но, пожалуй, пристальнее 

всего за новостями и репортажами 
военкоров из этого укрепрайона 
следят жители Авдеевки, которые 
были вынуждены покинуть город. О 
родных сердцу местах и своей судьбе 
они рассказали «МК». 

Читайте 4-ю стр.

Жители 
Авдеевки 
рассказали 
о своем 
городе 
и собственных 
судьбах

«МЫ ВЕРНЕМСЯ, 
ДЛЯ НАС ЭТО РОДИНА»
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ЖИЛИЩНО-ДОЛГОВОЙ ТУПИК
Почти 8 миллионов россиян являются злостными 

неплательщиками за «коммуналку»
По данным Федеральной служ-

бы судебных приставов (ФССП), в 
России 7,9 миллиона должников 
за коммунальные услуги. При этом 
задолженность населения растет 
вслед за повышением тарифов ЖКХ. 

За первый квартал нынешнего года 
она составила 900 миллиардов 
рублей. Что делать с такой арми-
ей должников и висящими на них 
неплатежами? 

Читайте 3-ю стр.

Что изменилось 
и что осталось неизменным после 

саммита в Сан-Франциско
А мы тут, в Москве, немного ревнуем (впрочем, чего 

скрывать-то? Совсем даже не немного!): главный друг Рос-
сии, председатель КНР товарищ Си сепаратно встретился 
с нашим главным супостатом Байденом и проговорил с ним 
аж четыре часа. А теперь полный назад. Мировая политика 
так не работает. Во-первых, у нас нет морального права на 
ревность: Китай никогда не клялся России дружить только 
с ней. А во-вторых, даже если игнорировать пункт первый, 
то реального повода для беспокойства у Москвы тоже нет. 
Саммит Байдена и Си был не про дружбу, а про управление 
конфронтацией. 

Читайте 2-ю стр.

БАЙДЕН, СИ И НЕЗРИМЫЙ ПУТИН 

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ ДЛЯ БОЛЬШОГО?
Валерий Гергиев может возглавить 
объединенную дирекцию театров, 

куда войдут Мариинка и ГАБТ

AP
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РОССИЙСКИЙ ТЕННИСИСТ АНДРЕЙ РУБЛЕВ 
В КРОВЬ РАЗБИЛ СЕБЕ КОЛЕНО РАКЕТКОЙ, 
ПРОИГРАВ НА ИТОГОВОМ ТУРНИРЕ АТР 
В ТУРИНЕ
«МК» выяснил, почему спортсмены сами себя калечат 
во время решающих матчей

AP

Дежурная бригада: 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Антон ЛОМАКИН, Ева 

МЕРКАЧЕВА, Светлана 
РЕПИНА и др.

ЦЕНЫ НА КОНЬКИ ПРЕДУПРЕДИЛИ 
О НАСТУПЛЕНИИ ЗИМЫ

В Москве с приближе-
нием зимы подорожали 
коньки и подешевели 
яблоки и груши. В Мос-
стате обнародовали де-
тали изменения цен в 
октябре.

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, цены на про-
довольственные товары 
увеличились по сравне-
нию с сентябрем на 1%. 
Продолжили дешеветь 
яблоки, на 10%, морковь 
на 7,5%, картофель на 5%, 
снизилась стоимость груш 
и огурцов на 7,4% и 5% со-
ответственно. Как и в Под-
московье, выросли цены 
на помидоры (на 22,2%), 
чеснок (на 9,7%), репчатый 
лук (на 7,1%) и столовую 
свеклу (на 6,7%). Мясо 
тоже подорожало: птица 
на 2,9%, свинина на 2,2%, 

говядина на 1,9%. Кроме 
того, на 4,2% подрос цен-
ник на яйца. 

В октябре стоимость 
минимальной продукто-
вой корзины составила 
6929 рублей (что на 981 
рубль больше, чем в Под-
московье). По сравнению 
с сентябрем она увеличи-
лась на 0,6%.

Специалисты отмеча-
ют подорожание товаров 
для спорта и отдыха. Так, 
цена на коньки выросла 
на 3,2%, а на футбольные 
мячи — на 2,6%. Поднялась 
стоимость транспорт-
ных услуг: воздушного 
транспорта на 15%, го-
родского пассажирского 
транспорта на 8,4%. Зато 
услуги железнодорожного 
транспорта подешевели 
на 2,8%.

КОНВОИРАМ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПРИНЯТЬ РОДЫ У ЗАКЛЮЧЕННОЙ 

КАК ПАРТНЕРАМ
Скандалом завершилась 

в среду обычная на первый 
взгляд госпитализация 
роженицы, находившей-
ся под стражей в связи с 
уголовным делом. Буду-
щую маму категорически 
отказывались принимать 
в медучреждении.

Как сообщили «МК» в ОНК 
Москвы, в нестандартную 
ситуацию попали конвои-
ры женского СИЗО №6. В 
большинстве случаев ро-
жениц, находящихся под 
арестом, везут в роддом 
№8, и никаких проблем с 
госпитализацией не возни-
кает. Но впервые на памяти 
правозащитников попыт-
ка доставить женщину в 
палату едва не потерпе-
ла фиаско. В родильном 
доме заявили, что с ними 
нужно заключить некое со-
глашение. Начальник мед-
санчасти СИЗО вызвала 
члена ОНК Марию Ботову 
(она медик по образова-
нию) с просьбой помочь 
разобраться в ситуации. 
Под давлением право-
защитников сотрудники 
роддома все же приняли 

женщину, а вот конвой по-
началу пускать отказались, 
предложив сотрудникам 
ФСИН оформить присут-
ствие конвоиров как…. 
партнерские роды. После 
долгих пререканий роды 
все же прошли по обычно-
му сценарию, но на этом 
странности не закончи-
лись. Женщину не стали 
помещать в палату, а вы-
везли в коридор и уже че-
рез два часа выписали! В 
роддоме пояснили, что она 
сама подписала отказ от 
медицинской помощи.

Правозащитники заяви-
ли, что раньше роженицы 
жаловались на выписку 
спустя сутки после по-
явления младенца, но 
вчерашний случай мож-
но назвать уникальным. 
Кстати, первые сутки 
жизни малыша крайне 
важны и для него, и для 
мамы, которой передают 
информацию о состоянии 
новорожденного. А по-
скольку женщину сразу 
же вернули в СИЗО, узнать 
о самочувствии мальчика 
она не может.

ДЕВОЧКА ЕДВА 
НЕ ПОГИБЛА, 

СОСКОЛЬЗНУВ 
НА ДНО ВАННЫ

Четырехлетняя девочка 
едва не утонула в ванне, 
когда ее родители были 
на кухне. В крайне тяже-
лом состоянии малышку 
госпитализировали в реа-
нимацию.

Как стало известно 
«МК», несчастный слу-
чай произошел в среду 
вечером в подмосковной 
деревне Путилково Крас-
ногорского городского 
округа. Папа и мама де-
вочки посадили ее в те-
плую ванну и оставили 
одну на несколько минут, 
чтобы ребенок успел по-
играть со своими игруш-
ками. Однако родители не 
учли, что их дочь в первый 
раз купается без специ-
ального коврика, благо-
даря которому тело не 
скользит по дну ванны.

Вероятно, малышка 
поскользнулась и ушла с 
головой под воду, которая 
моментально заполнила 
дыхательные пути ребен-
ка. Вот почему папа с ма-
мой не услышали никакого 
шума и криков о помощи. 
Когда они наконец заш-
ли в ванну, то обнаружи-
ли малышку плавающей 
лицом вниз без признаков 
жизни. Пульс, к счастью, 
прощупывался. Вместе 
родителям удалось про-
вести нужные манипуля-
ции, чтобы освободить 
легкие от воды. Прибыв-
шая бригада медиков 
сделала девочке укол и 
увезла в реанимацию. Од-
нако в стационаре у ре-
бенка начался отек мозга. 
Сейчас за жизнь малышки 
борются реаниматологи. 
Кроме того, у родителей 
есть претензии к врачам 
«скорой» — на их взгляд, 
бригаду пришлось дол-
го ждать и у медиков не 
было достаточного обо-
рудования для спасения 
ребенка.

МОСКВИЧА ПОГУБИЛА 
НЕЗДОРОВАЯ СТРАСТЬ 

К ЭНЕРГЕТИКАМ
Смертельное отравле-

ние энергетиками полу-
чил 39-летний москвич, у 
которого любовь к стиму-
ляторам превратилась в 
нездоровое пристрастие. 
Мужчина за день выпил 15 
банок бодрящего напитка, 
после чего ему стало пло-
хо и он скончался.

Как удалось выяснить 
«МК», смертельную дозу 
энергетиков мужчина 
принял еще 14 ноября, 
после чего заявил мате-
ри, с которой жил в одной 
квартире на Костромской 
улице, что плохо себя чув-
ствует. Мать позвонила 
в «скорую помощь», врач 
по телефону посоветовал 
купить нужные таблет-
ки, а на следующий день 
прийти в поликлинику. 
Вскоре состояние муж-
чины ухудшилось, резко 
упало давление до крити-
ческого уровня, 60 на 40, 
ему стало трудно ходить. 
Прибывшие медики сде-
лали пациенту укол с раз-
жижающим кровь лекар-
ством и предупредили, 
что будут болезненные 

побочные эффекты. От 
госпитализации мужчина 
отказался. Как выясни-
лось, он страдал различ-
ными заболеваниями, в 
том числе тромбозом. 
Сразу после укола у мо-
сквича начались жуткие 
боли, судороги, а при-
мерно через полтора 
часа он потерял сознание 
и начал синеть. Прибыв-
шие врачи не смогли его 
спасти. Предваритель-
ный диагноз: отравление 
психостимулирующими 
средствами. Однако мать 
полагает, что у сына ото-
рвался тромб, из-за этого 
он и скончался. 

Мужчина долгое вре-
мя нигде не работал, не-
сколько раз привлекался 
за мелкие кражи. Семьи 
у погибшего не было, 
жил вдвоем с матерью. 
Он долгое время упо-
треблял безалкогольные 
энергетики, от которых в 
последнее время у него 
возникла зависимость, и 
в день смерти он пообе-
щал матери, что бросит 
их пить.

КАПУЦИН ОТ СТРАХА ВЗЯЛ 
В ЗАЛОЖНИКИ ХОЗЯИНА

Разъяренная 
обезьяна испуга-
лась криков сво-
их хозяев, выбе-
жала в подъезд и 
буквально взяла 
в заложники мо-
лодого челове-
ка. Необычное 
ЧП произошло 
на улице Ясе-
невой в ночь на 
четверг.

Как удалось 
выяснить «МК», 
среди ночи из 
к в а р т и р ы на 
12-м этаже ста-
ли доноситься 
крики и брань. 
Семейная пара, 
у которой жил 
капуцин Мася, 
громко ссори-
лась. В резуль-
тате зверек (ему 5 лет от 
роду) испугался, умудрил-
ся выбраться из вольера и 
выбежал в подъезд, где 
стал бросаться на людей. 
Незадолго до этого гла-
ву семьи стражи порядка 
самого отвезли в «обе-
зьянник» чтобы он остыл, 
а загнать домой разбуше-
вавшегося капуцина по-
пробовал 21-летний род-
ственник, который гостил 
у семьи. Молодой человек 
вышел в подъезд, но роль 
укротителя оказалась ему 
не под силу. Мася забрал-
ся ему на спину, несколько 
раз укусил и отказывался 
слезать. Чтобы загнать 
животное в вольер, хо-
зяйка квартиры вызвала 
МЧС.

— Когда мы приехали, 
в подъезде уже были со-
трудники «скорой» и по-
лиция. В углу стоял моло-
дой человек, у которого на 

плече сидела обезьяна, 
никого к нему не подпуска-
ла, царапала и кусала его. 
Сам он не мог поместить 
ее в вольер. Мы сначала 
прикормили ее печенька-
ми, а потом старший сме-
ны просто взял ее за по-
водок и засунул обратно в 
клетку, — рассказал «МК» 
сотрудник МЧС, который 
выезжал на вызов.

Молодому человеку 
была оказана медицин-
ская помощь, а Масю отда-
ли хозяевам. Как расска-
зали соседи любителей 
экзотических животных, 
глава семьи не так давно 
спас обезьянку из частно-
го зоопарка, где животное 
содержалось в ненадле-
жащих условиях. К слову, 
зверьку, как и всей семье, 
предстоит новый этап в 
жизни — после всей этой 
истории семья съехала из 
арендованной ими квар-
тиры.

ПАЦИЕНТКЕ ВЫРАСТИЛИ НОВЫЙ ЯЗЫК НА ЕЕ РУКЕ
Московские врачи про-

вели молодой женщине 
операцию по удалению 
рака языка, а затем вос-
становили орган из лоску-
та кожи на руке. Недоста-
ющую часть языка хирурги 
сформировали вручную 
под микроскопом при 
большом увеличении. 

Как стало известно 
«МК», некоторое время 
назад в НМИЦ радиоло-
гии обратилась 27-летняя 
Анастасия. Незадолго до 
этого у молодой женщины 
откололся зуб, который 

начал натирать язык. Зуб 
был удален, однако ранка 
не заживала и продолжа-
ла причинять боль. Не по-
могали ни мази, ни поло-
скания. Анастасия обошла 
многих стоматологов, и 
только один из них по-
советовал показаться 
онкологу. Специалист 
поставил страшный диа-
гноз — злокачественное 
образование языка.

Операцию проводи-
ли сразу четыре хирур-
га. Двое медиков уда-
лили половину языка 

и выполнили удаление 
лимфатических узлов в 
области шеи. Этот про-
цесс называется лимфо-
диссекцией и проводится 
в том случае, если пора-
жены лимфоузлы или, как 
в случае Анастасии, сте-
пень прорастания опухоли 
больше 4 мм. При таком 
показателе очень часто 
выявляются микромета-
стазы, которые не видны 
на исследованиях. В это 
же время еще двое хирур-
гов взяли лоскут кожи с 
левой руки пациентки. 

Затем врачи начали го-
товить сосуды на шее и 
лоскуте. Для того чтобы 
лоскут кровоснабжался, 
его сосуды сшиваются с 
сосудами шеи. Далее из 
него сформировали но-
вый язык.

По словам специали-
стов, раньше пациентам 
с раком языка просто уби-
рали пораженную часть. 
О восстановлении органа 
не шло и речи. Анастасия 
же полностью восстано-
вилась и может спокойно 
разговаривать.

УСВОИТЬ УРОК ШКОЛЬНИКАМ 
ПОМОЖЕТ СВЕТИЛЬНИК

Светильник, который 
может воспроизводить 
тематические звуки и рас-
пространять запахи, раз-
работали столичные спе-
циалисты. Изобретение 
планируется использовать 
в московских школах для 
более качественного по-
гружения в процесс уче-
бы.

К а к  с о о б щ и л и 
«МК» в Департаменте 

инвестиционной 
и промышлен-
ной политики 
правительства 
Москвы, в зави-
симости от темы 
урока светильник 
способен вос-
производить со-
ответствующие 
звуки, запахи 
и менять осве-
щение в классе. 
Например, если 
на уроке дети 
проходят тему 
походов море-
плавателей, обо-
рудование может 
включить звуко-

вое сопровождение: шум 
волн, крики чаек. Может 
распылить в классе запах 
морской воды.

Планируется, что све-
тильники будут выпускать 
в разных модификациях: с 
базовым набором функций 
и с усложненными задача-
ми. Умение распростра-
нять запахи относится к 
более «умной» модели. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 
5000 рублей! Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована на 

страницах «Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Эксперты оценили уровень 
индексации выплат по старости
Госдума сразу во втором и третьем 
чтении приняла законы, увеличи-
вающие пенсионные выплаты в 2024 
году. Согласно принятым документам 
пенсии неработающих пенсионеров с 
1 января вырастут на 7,5%, а воен-
ные пенсии с 1 октября — на 4,5%. По 
словам спикера Госдумы Вячеслава 
Володина, изменения коснутся почти 
35 млн российских граждан. 

Напомним, что проект соответствующего 
закона внесли на рассмотрение депутатов в 
сентябре этого года вместе с проектом фе-
дерального бюджета РФ на 2024–2026 годы. 
В документе сказано, что размер фиксиро-
ванной выплаты к страховой пенсии повысят 

до 8134,9 рубля. Размер выплаты должен был 
быть изначально увеличен с 7567,3 рубля до 
7915,4 рубля, но благодаря внесенному изме-
нению пенсионеры станут получать выплаты 
в соответствии с инфляцией. Которая, в со-
ответствие с правительственным прогнозом, 
как раз и должна составить по итогам 2023 
года 7,5%. 

В итоге средний размер страховой пен-
сии увеличится на 1572 рубля — до 22 605 
рублей, а пенсии по старости на 1631 рубль 
— до 23 449 рублей. Эти выплаты охватят 
большую часть российских пенсионеров — 
32 млн человек. 

По заверениям Вячеслава Володина, все 
необходимые для поддержки пенсионеров 
средства уже заложены в проект федераль-
ного бюджета. Дополнительные бюджетные 
расходы на повышение пенсий в 2024 году 

составят порядка 234 млрд рублей. 
Кроме того, согласно принятому в двух 

чтениях закону с 1 октября 2024-го пенсии 
военных и приравненных к ним лиц повысят 
на 4,5%. Как уточнил Володин, мера затронет 
более 2,7 млн человек. «Наша задача — под-
держать тех, кто обеспечивал безопасность 
нашей страны. В 2022 году пенсии военным 
пенсионерам увеличились в общей сложно-
сти на 19,5%, а с 1 октября выросли еще на 
10,5%», — сказал спикер Госдумы.

«МК» попросил прокомментировать 
предстоящие пенсионные индексации 
экспертов. 

Марк Гойхман, аналитик Финансовой 
академии Capital Skills:

«Запланированное повышение пенсий со-
ответствует предполагаемой средней инфля-
ции за 2023 год. По недавнему, октябрьскому 
прогнозу ЦБ России, она составит 7–7,5%. 
С этим солидарно и Минэкономразвития, 
ожидающее рост цен «по верхней планке» 
— на 7,5%. Причем в таких расчетах заложе-
но опережение даже над текущим уровнем. 

Ведь в октябре 2023 года потребительская 
инфляция составила 6,7% в годовом исчис-
лении, по данным Росстата. В то же время, 
товары и услуги, в основном потребляемые 
пенсионерами, как правило, дорожают силь-
нее, чем средняя потребительская корзина 
Росстата. Поэтому вероятно, что реальная 
покупательная способность пенсии окажется 
ниже, чем в 2023 году. Но положение может 
несколько выровняться, если инфляция в 
течение 2024 года сократится до 4–4,5%, как 
планирует ЦБ РФ. Увеличение выплат обе-
спечивается заложенными в план поступле-
ниями из бюджета. В 2024 году его дефицит 
предполагается снизить до 1,6 трлн рублей, 
по принятому Госдумой законопроекту. Это 
гораздо ниже запланированного дефицита в 
2,9 трлн руб. на 2023 год». 

Иван Самойленко, управляющий пар-
тнер B&C Agency: 

«Пенсии у всех разные, в зависимости от 
стажа, уровня зарплаты на прежнем месте ра-
боты, регалий... Поэтому можно ожидать, что в 
среднем, с учетом обозначенной индексации, 

в России реальные пенсии вырастут с нового 
года на 1,5–3%. И такая динамика — одно-
значно положительная, ведь пенсионеры от-
носятся к категории наименее защищенного 
населения, любая прибавка для людей в воз-
расте будет ощутимой. Кроме того, можно 
ожидать, что в следующем году будут приняты 
различные решения относительно пенсий 
работающих пенсионеров, поскольку индек-
сация для этой категории откладывалась не 
раз. Возможно, будут пересмотрены и другие 
инициативы, чтобы улучшить материальное 
положение людей старшего возраста и пред-
пенсионеров. Последняя категория граждан 
также становится приоритетной для государ-
ства с точки зрения восполнения нехватки 
кадров, которая сейчас наблюдается в разных 
отраслях экономики страны» 

Андрей Лобода, экономист, директор 
по коммуникациям BitRiver:

«Индексация пенсий, безусловно, 
должна компенсировать влияние инфля-
ции на стоимость жизни. Однако эффек-
тивность данной компенсации зависит от 

того, насколько точно рост пенсий отражает 
изменения в потребительских ценах. Инфля-
ция по итогам текущего года ожидается на 
уровне 7,5%, именно настолько и повысятся 
пенсии. Вполне справедливо и достойно. 
Между тем индексация пенсий в условиях 
дефицитного бюджета представляет собой 
сложную задачу, требующую баланса между 
социальными обязательствами и финан-
совой устойчивостью государства. В такой 
ситуации решение о масштабе индексации 
зависит от экономической стабильности. 
Уровень инфляции и общая экономическая 
ситуация оказывают влияние на решение 
о возможности индексации, а дефицитный 
бюджет может ограничивать возможности 
увеличения расходов. В целом, балансировка 
интересов между обеспечением достойного 
уровня жизни пенсионеров и финансовой 
устойчивостью государства требует зача-
стую принятия от властей компромиссных 
решений».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
 Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ФИНАНСЫ

c 1-й стр.
Все мы воспитаны на звонких 
лозунгах про дружбу отдельных 
народов между собой: «Русский 
с китайцем — братья навек», 

«Хинди руси бхай бхай». Сейчас подобные ло-
зунги тоже иногда вводятся в политический 
оборот. Вспомним, например, слова того же 
товарища Си о «безграничной дружбе» России 
и Китая. Но, как я недавно услышал в одном 
высоком московском кабинете: «Сейчас на 
международной арене все отходят от политики 
в духе «мир, дружба, жвачка». Сейчас в моде 
прагматизм, строительства тонких балансов, 
«дружба» в одной сфере и острая конкуренция 
в другой. 

Конкретный пример: Байден тепло по-
общался с Си и тут же, к негодованию Пекина, 
вновь назвал его диктатором. И не важно, что 
президент США сделал это не по собственной 
инициативе, а отвечая на вопрос журналиста, 
и, ответь он по-другому, у него самого были бы 
политические неприятности (нового министра 
иностранных дел Великобритании Дэвида Кэ-
мерона внутриполитические оппоненты бичуют 
сейчас за якобы прокитайские настроения — 
Байден мог бы оказаться в той же компании). 
Эпитет «диктатор» и четырехчасовое теплое 
общение очень хорошо иллюстрируют саму 
суть современных американо-китайских 
отношений. 

Пекин и Вашингтон рассматривают сейчас 
друг друга как стратегических конкурентов 
и непримиримых соперников. Но при этом с 
головой окунаться в омут неконтролируемого 
соперничества не хотят ни в Китае, ни в Аме-
рике. По мнению специалистов в Москве, для 
Пекина есть одна главная «красная линия»: 
провозглашение островом Тайвань своей не-
зависимости. По факту это ничего не изменит: 
мятежный остров не контролируется централь-
ным правительством в Пекине аж с 1949 года. 
Но разрушение юридической фикции, согласно 

которой Тайвань является неотъемлемой (и, 
по версии властей острова, главной) частью 
Китая, заставит власти КНР прибегнуть к во-
енной силе. 

В этом случае США как неформальный 
политический «старший брат» Тайваня тоже 
будут напрямую втянуты в конфликт. И мир ста-
нет свидетелем кризиса, который с легкостью 
превзойдет по своему масштабу украинский. 
Но этот крайний вариант никому не выгоден. 
США хотят давить, душить Китай, ставить ему 
подножки, ссорить с соседями, но при этом 
не взрывать мосты с Пекином. В Китае еще не 
сумели полностью избавиться от удивления, 
вызванного таким американским подходом: 
в Пекине надеялись (возможно, наивно), что 
США не станет рассматривать растущую мощь 
Пекина как угрозу для себя. Но по большому 
счету в КНР уже приняли новую реальность и 
относятся к Америке зеркальным образом: 

подставить при возможности подставим, но 
полностью рвать связи не хотим. 

Переводу этого принципа отношений в 
практическую плоскость и была, собственно, 
посвящена встреча Си и Байдена. Речь идет 
в первую очередь об очередной регулярной 
сверке часов. Где все это оставляет Россию? 
В роли незримого участника саммита — Китай 
в связке с Россией «весит» в геополитическом 
плане гораздо больше, чем просто Китай. А 
еще в той же самой роли, в которой она была 
и до встречи в Сан-Франциско, — стратеги-
ческого тыла (чтобы никому не было обидно: 
в глобальном контексте Китай для нас — это 
тоже стратегический тыл) и стратегического 
партнера Китая. Позиция КНР по отношению 
к сотрудничеству с Москвой очень прагматич-
на (извиняюсь за очередное использование 
этого слова, но без этого никак). Там, где им 
это выгодно, китайцы помогают. Там, где им 

это не очень выгодно, — изящно тянут вре-
мя и отделываются высокопарными общими 
фразами. 

При этом китайцев жутко злит российская 
привычка как можно скорее отрапортовать о 
каких-то достижениях сотрудничества или даже 
договоренностях. Западные «друзья» Пекина и 
Москвы сразу берут эти заявления на карандаш 
и начинают с энтузиазмом топить эти достиже-
ния и договоренности. Поэтому неформальным 
лозунгом российско-китайского сотрудниче-
ства является сейчас примерно следующее: 
«Меньше слов — больше дел». И эти «дела» в 
глазах китайской стороны лишь опосредован-
ным образом зависят от состояния отношений 
Пекина и Вашингтона. «Безграничная дружба» 
с Россией — это для Китая один из элементов 
деликатного геополитического баланса. 

И функции этого баланса, кстати, и близко 
не исчерпываются отношениями в треугольни-
ке Москва–Пекин–Вашингтон. Есть, например, 
еще и Индия, которая сейчас строит стратеги-
ческое партнерство с США (не в последнюю 
очередь — в качестве противовеса Китаю), но 
балансирует это партнерство в том числе за 
счет развития связей с Россией. Москва тоже 
строит свой баланс. Растущая зависимость 
Москвы от Пекина уравновешивается Россией 
(очень частично, конечно) с помощью наращи-
вания сотрудничества с Нью-Дели. А чтобы в 
Нью-Дели чересчур не увлекались развитием 
связей с США, Москва поддерживает в рабочем 
состоянии каналы связи с Пакистаном — до-
вольно близкой к Китаю страной, смыслом 
существования которой является уничтожение 
Индии. При этом в глазах Китая и Индии Москва 
— это своего рода посредник и арбитр (в особо 
деликатных случаях, когда такое посредниче-
ство становится если не необходимым, то уж 
точно полезным). 

Короче, все ревнуют друг друга, и никто 
при этом не готов сложить все яйца в одну кор-
зину. А если говорить конкретно про товарища 
Си, то он не подвел нас в Сан-Франциско, со-
всем не подвел. После саммита в Калифорнии 
всё в российско-китайских отношениях оста-
нется таким же, каким оно было до саммита в 
Калифорнии. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Эльвира Набиуллина 
рассказала Госдуме о денежно-
кредитной политике
Банк России был вынужден повы-
сить ключевую ставку, чтобы умень-
шить потери и граждан, и бизнеса. 
Собственно, вокруг этого тезиса от 
Эльвиры Набиуллиной и закрутился 
весь сюжет пленарного заседания в 
Госдуме в четверг, 16 ноября. В сво-
ем выступлении на «правительствен-
ном часе» глава ЦБ словно оправ-
дывалась перед законодателями 
за непопулярное, но, по ее словам, 
неотвратимое решение. Во всяком 
случае, так выглядело со стороны. 
Поверили Набиуллиной далеко не все 
депутаты. 

«Мы понимаем, что многие озабочены 
повышением ключевой ставки. Но поверьте, 
все расчеты и весь наш опыт показывают, что 
если бы мы этого не сделали, если бы вовремя 
не отреагировали, то потерь от этого и для 
граждан, и для бизнеса, и для государства было 
бы гораздо больше», — заявила Набиуллина, 
представив депутатскому корпусу доклад ЦБ 
об Основных направлениях единой государ-
ственной денежно-кредитной политики на 
2024 год и на период 2025–2026 гг. 

«Нас иногда упрекают, что мы избыточно 
подняли ставку, что она более чем в два раза 
выше текущей инфляции. Начну с того, что 
годовая инфляция последовательно растет 
начиная с июня, сейчас уже больше 7%, и в 
соответствии с нашей целью в 4% это повыше-
ние нельзя назвать безобидным», — заметила 
также глава регулятора. 

В принципе, она затронула все основ-
ные болевые точки российской экономики: 

ситуацию с льготной ипотекой, подорожание 
жилья, дефицит рабочей силы, нестабиль-
ный курс рубля, ухудшение качества креди-
тов. ЦБ, по словам Набиуллиной, тревожит то 
обстоятельство, что увеличение ипотечного 
портфеля (за последние 12 месяцев на 32%) 
сопровождается ростом цен на новостройки 
(за последние три года на 90%). 

 Вот ключевые тезисы из речи главы ЦБ: 
льготные программы ипотечного кредитования 
должны быть адресными и дифференцирован-
ными по регионам в соответствии с уровнем 
доходов населения; массовая госпрограмма, 
уместная во времена ковидной пандемии, при-
вела к региональным перекосам; разговоры о 
недоступности кредита для бизнеса преуве-
личены; отток капитала из страны сократился 
в шесть раз по сравнению с 2022 годом; рос-
сияне за сентябрь-октябрь вернули на депо-
зиты 200 млрд рублей, что свидетельствует 
о важном переломе в их поведении; эконо-
мика восстановилась после кризиса гораздо 
быстрее прогнозов и продолжает расти, это 
касается и производства, и потребления, и 
инвестиций в основной капитал; оптимизм 
бизнеса остается высоким.

«Мы видим, — отметила Набиуллина, — что 
растут ограничения в доступности физических 
ресурсов, прежде всего, недостаток рабочей 
силы. В масштабах экономики конкуренция за 
одни и те же рабочие руки приводит к тому, что 
зарплаты растут быстрее производительности 
труда. Растущие издержки предприятия легче 
перекладывать на потребителя, так как его 
доходы тоже растут». 

Вполне предметно и доходчиво глава ЦБ 
высказалась и на тему курса национальной 
валюты. По ее словам, ослабление рубля, на-
чавшееся в середине 2023 года, было прямым 
следствием того, что повышенный внутренний 
спрос в силу ограничения внутреннего произ-
водства приводил к росту спроса на импорт. 
Но спрос на импорт рос именно в рублях, а вот 
валюты, экспортной выручки больше не стало. 

При этом тема ключевой ставки звучала вновь 
и вновь, как многократный припев ко всему, 
что говорилось. «Ошибочно думать, — заявила 
Набиуллина, — что можно было не повышать 
ключевую ставку, тогда кредиты остались бы 
такими же доступными, как и раньше. Банки не 
будут кредитовать себе в убыток, по ставкам 
ниже инфляции».

Не обошлось на «правительственном 
часе» и без концептуального спора, точнее, 
даже конфликта. Как всегда, возмутителем 
спокойствия оказался депутат от фракции 
«Справедливая Россия — За правду» эконо-
мист Михаил Делягин. «Вы сетуете на то, что 
вынуждены повышать ключевую ставку из-за 
увеличения спроса, за которым не поспевает 
предложение, что создает инфляционные ри-
ски, — обратился Делягин к Набиуллиной. — А 
не вызвано ли это политикой самого ЦБ, цель 
которой уморить Россию искусственно соз-
данным денежным голодом, запретительной 
процентной ставкой, еще до уровня в 7,5% пре-
вышавшей рентабельность обрабатывающей 
промышленности?» 

«Считаете ли вы нормальным и правиль-
ным, что именно ваша политика делает кредит 
запретительно дорогим, ведет к массовому 
бегству из страны всех свободных капиталов 
и в конечном итоге — разрушению России?» 
— спросил депутат главу регулятора.

Разумеется, та не согласилась, заметив, 
что о запретительных ставках по кредитам 
говорить рано и что займы остаются вполне 
доступными для населения и бизнеса. Об этом 
свидетельствует годовая динамика в каждом 
из секторов кредитования: +20% в корпоратив-
ном, +30% в ипотечном, +15% в потребитель-
ском. Что касается оттока капитала, это вполне 
естественная тенденция при положительном 
сальдо торгового баланса, в ситуации, когда 
экспорт превышает импорт. Но в этом году в 
России сальдо упало в шесть раз по сравнению 
с прошлым годом. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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«Перекошен, губы 
зажаты»: эксперт по лжи 
прокомментировал поведение 
госсекретаря США
На встрече президента США Джо 
Байдена с председателем КНР Си 
Цзиньпином Энтони Блинкен не отво-
дил взгляда от босса, ловил каждое 
его слово. Мы попросили эксперта по 
лжи проанализировать поведение гос-
секретаря США.

Профайлер Илья Анищенко давно за-
метил странности в поведении госсекретаря 
США Энтони Блинкена, когда тот находится 
рядом с шефом. 

— У меня собралась целая коллекция 
реакций Блинкена, — начал Анищенко. — Он 
постоянно переживает, как бы президент лиш-
него не ляпнул. Кстати, подобным образом 
Блинкен ведет себя только, когда находится 
рядом с Байденом. 

Профайлер прокомментировал реакцию 

Энтони Блинкена во время встречи Джо Бай-
дена с Си Цзиньпином.

— Обрати внимание, Блинкен постоянно 
смотрит на Байдена, контролирует его пове-
дение. Госсекретарь занял неудобную позу, 
немного перекошен. Его лицо напряжено. Бро-
ви тоже в напряжении, но не до степени гнева, 
просто сосредоточены так, что видна морщин-
ка. Губы зажаты. Эта мимика говорит о кон-
центрации, тревоге, волнении, повышенном 

внимании, контроле за боссом.
Когда Байден откидывается на стуле на-

зад, в этот момент Блинкен чуть ли не в рот 
ему заглядывает, полностью контролирует его 
поведение. Госсекретарь постоянно сглаты-
вает, заметны микродвижения головой, под 
столом перебирает руками — такие действия 
свидетельствуют об адаптации к стрессу. 
Еще он потирает себя, покусывает губы, 
облизывается, одергивается, часто меняет 

позу — колебательные движения указывают 
о волнении, стрессе, тревоге.

В каком-то моменте можно заметить, как 
у Блинкена бегают глаза. В похожем состоянии 
пребывают молодые мамы, когда с тревогой 
наблюдают, как их ребенок делает первые 
шаги. Врачи так переживают за пациента или 
дети за пожилых родителей. 

Профайлер объясняет, с чем может быть 
связано такое поведение Блинкена. У собе-
седника несколько версий.

— Волнение Блинкена может быть обу-
словлено контролем над Байденом. Вторая 
версия — он не согласен с позицией прези-
дента, отсюда такой стресс. Допускаю, что 
Блинкен может не знать, что в очередной раз 
выкинет Байден. В любом случае, у человека 
налицо сильный стресс. Подобное волнение 
я не замечал ни у кого из окружения Путина, 
Трампа или других президентов. 

Ирина БОБРОВА.

БАЙДЕН, СИ И НЕЗРИМЫЙ ПУТИН 
Дружеские 
объятия Байдена.

«МОЛОДАЯ МАМА» 
БЛИНКЕН

AP
КА

Д
Р 

ИЗ
 В

И
Д

ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

СЕГО ДНЯ

ПЕНСИИ В ПОГОНЕ ЗА ИНФЛЯЦИЕЙ

ПОЛИТИКА

ОПРАВДАНИЕ ЗА СТАВКУ

DU
M

A.
G

O
V.

RU

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Охранник президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана 
проявил молниеносную реак-
цию на потенциально грозив-
шую начальнику опасность. 
Секьюрити заметил севшую 
на пиджак Эрдогана осу, по-
дошел к нему сзади, смах-
нул осу со спины и раздавил 
ботинком. Лидер Турции в 
это время выступал с речью 
в национальном парламенте 
страны и никак не отреагиро-
вал на действия охранника.

КАДР

ПОЛИТИКА

ФИНЛЯНДИЯ ЗАКРЫВАЕТ ЧЕТЫРЕ ПОГРАНПУНКТА НА ГРАНИЦЕ С РОССИЕЙ
Правительство Финлян-
дии закроет четыре погра-
ничных пункта на границе 
с Россией в ночь на 18 
ноября, заявил премьер-
министр страны Петтери 
Орпо. Ранее, на неделе, 
стало известно, что Финлян-
дия готовится ограничить ра-

боту пропускных пунктов на 
границе с Россией из-за на-
плыва мигрантов из третьих 
стран. «Россия изменила 
свое поведение и позволяет 
этим людям из третьих стран 
пересекать границу без до-
кументов», — заявлял Орпо. 
Пункты пересечения границы 

«Ваалимаа» (с российской 
стороны это «Торфяновка»), 
«Нуйямаа» («Брусничное»), 
«Имарта» («Светогорск») 
и «Ниирала» («Вяртсиля») 
будут закрыты до 18 февраля 
2024 года, уточнила министр 
внутренних дел Финляндии 
Мари Рантанен.

Госдума приняла в 
третьем чтении закон об 
увеличении минималь-
ного размера оплаты 

труда. Увеличить мини-
мальный размер оплаты 
труда на 18,5% с 1 января 
поручил президент России. 

В результате реализации 
этого поручения заработная 
плата вырастет у 4,8 млн 
человек.

составит МРОТ с 1 января 2024 года19 242 руб
ЦИФРЫ

Такие данные привел 
секретарь Совета безо-
пасности РФ Николай Па-
трушев на совещании по 
безопасности в Централь-
ном федеральном округе. 
Патрушев заявил, что «в 
текущем году только по 

территории Белгородской, 
Брянской и Курской областей 
совершено более восьми 
тысяч обстрелов, матери-
альный ущерб от которых 
составил свыше семи млрд 
рублей». «В регионах округа 
совершено 128 терактов, 

большая часть из которых с 
использованием беспилот-
ных летательных аппаратов. 
Предотвращено более 50 
преступлений террористиче-
ской направленности, в том 
числе 25 терактов», — озву-
чил он статистику.

совершено в ЦФО с начала года128 терактов

ФОТОФАКТЫ

ЦАХАЛ взорвал в порту Газы памятник турецкому кораблю «Мави Мармара», ко-
торый символизировал израильскую агрессию. Об этом сообщил представитель Армии 
обороны Израиля Даниэль Хагари. Монумент был посвящен судну, экипаж которого ока-
зал сопротивление израильским военным и попытался доставить гумпомощь в заблоки-
рованный сектор Газа в 2010 году.

В четверг вечером 
в Астрахани на При-
вокзальной площади 
рухнула целая секция 
пятиэтажного дома. К 
18.00 16 ноября инфор-
мации о жертвах еще не 
было, но по предваритель-
ным данным всех жильцов 
успели эвакуировать, 
так как в доме еще днем 
лопнула труба и появилась 
трещина. Рабочая версия 
ЧП — подмыв фундамента 
канализационными во-
дами. Однако эта гипотеза 
не окончательная. Дом был 
построен в 1962 году.
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Вышедшие из-под контроля пожары угрожают дикой природе на водно-
болотных угодьях Бразилии. Угодья Пантанала на западе Бразилии славятся 

как рай биоразнообразия, но сейчас над ними клубятся огромные облака дыма, посколь-
ку бушующие лесные пожары превращают огромные пространства в выжженную землю. 
С начала ноября в Пантанале произошло уже 2387 пожаров.
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Оплачивать растущие год от года 
жилищно-коммунальные услуги 
населению все тяжелей. Об этом 
наглядно свидетельствуют дан-

ные ФССП. За год общий показатель задол-
женности физлиц за услуги ЖКХ вырос на 72 
млрд рублей, тогда как в 2022 году он увели-
чился на 56,6 млрд. Такими темпами через год 
он наверняка пробьет триллион.

Как показывают результаты опроса «На-
родного фронта», задолженности по «комму-
налке» имеют почти 8% россиян. А своевремен-
но не оплачивают коммунальные услуги 10% 
собственников жилья. Управляющие компании 
(УК) еле успевают обращаться в суды, чтобы к 
должникам приняли меры. При этом в ряде ре-
гионов даже при минимальной задолженности 
сразу отключают электроэнергию в квартире. 
И собственник погружается в средневековье, 
без телевизора и связи… 

Впрочем, те, кто в долгах перед своими 
управляющими компаниями, ситуацию объ-
ясняют просто. Около 80–85% должников на-
зывают основными причинами возникновения 
долга снижение реальных доходов на фоне 
роста стоимости товаров и услуг и возникно-
вение трудной жизненной ситуации. 

В общем, ситуация с задолженностью 
по ЖКХ не просто плохая, а имеет тенден-
цию к ухудшению. Зато не имеет системного 
решения. 

По мнению самих коммунальщиков, нужно 
упрощать механизм взысканий с нерадивых 
граждан. Идеальным вариантом для них яв-
ляется выбивание просрочки через коллек-
торские агентства, с которыми, как известно, 
шутки плохи. То есть забрать коммунальные 

долги у Минстроя и передать их на регулиро-
вание Центробанку. А уж дальше эта структура 
знает, как поступать. 

Эксперт в области ЖКХ, аналитик тема-
тической площадки ОНФ «Жилье и городская 
среда» Павел Склянчук считает, что 8 миллио-
нов должников за услуги ЖКХ очень большая 
цифра, по численности в структуре задол-
женности она уступает только должникам по 
банковским кредитам.

— Как долго человек может не пла-
тить управляющей компании, не опасаясь 
того, что к нему постучат в дверь судебные 
приставы?

— Он может не платить даже годами. Но 
управляющая компания обязана обратиться 
к мировому судье за судебным решением, 
возбудить исполнительное производство. И 
тогда уж точно судебные приставы постучат 
в дверь должника.

— И что они могут сделать?
— Наложить обеспечительные меры: 

арестовать имущество, ограничить выезд за 
границу... А еще по закону неплательщику 
можно отключить коммунальные услуги. Но 
только свет, так как водоотведение, тепло и 
газ отключать запрещено.

— А выселить из квартиры могут? 
— Это самое крайнее средство, но и оно 

предусмотрено в законодательстве. Если соб-
ственник в течение нескольких лет не платит за 
«коммуналку» и накопил большую задолжен-
ность. Надо сказать, что взыскание долгов за 
«коммуналку» в нашей стране очень мягкое, 
потому и висят миллиарды рублей. 

— Но выход какой-то есть?
— Например, когда деньги должника 

поступают на его банковский счет, разре-
шить приставам снимать часть средств в счет 
погашения долга. Но такой механизм се-
годня действует только по отношению к 
алиментщикам.

Между тем долги накапливаются. Часть 
из них становится невозвратной. Допустим, 
при смене собственника квартиры или если 
собственник умер, а наследников у него нет.

Бывает и иной сценарий. Человек с боль-
шой задолженностью начинает ее поэтапно 
погашать, маленькими частями. Но части 
настолько маленькие, что задолженность не 
уменьшается, а увеличивается. Управляющая 
компания должна снова обращаться в суд…

Обидно то, что из-за неплательщиков 
страдают добросовестные россияне: пен-
сионеры, граждане с небольшими доходами. 
Они, несмотря ни на какие обстоятельства, за 
услуги ЖКХ платят в срок. А в итоге управляю-
щая компания из-за злостных должников недо-
бирает средств на общедомовое содержание, 
урезает расходы и экономит. 

— Неплательщиков в чем-то можно 
понять: тарифы на услуги ЖКХ год от года 
растут, у многих просто не хватает денег 
на «коммуналку»…

— Согласен, что у многих собственников 
жилья есть объективные трудности. Однако не-
мало и таких состоятельных граждан, которые 
не платят из принципа, из чувства вседозво-
ленности. В отношении этих лиц государство 
должно проводить более жесткую полити-
ку. Что касается социально незащищенных 
граждан, то в России существует адресная 
поддержка. Например, для инвалидов 50-
процентная скидка. Малоимущим же после 
оплаты услуг в полном объеме возвращается 
часть средств, если на «коммуналку» потрачено 
более 22% дохода. 

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Понос, золотуха, простуда, 
колики…
Собственно, ото всего. 
Чаще всего в летнюю пору, на 

этот сезон приходилось более половины всех 
младенческих смертей, когда взрослые на по-
косе и ребенок оставался с семилетними не-
смышлеными няньками. Запарит мамка мак, 
нажует в хлебный мякиш, в тряпицу обмотает 
и в рот, чтобы спал и не плакал. Тут его гуси-
лебеди и унесли. В сказках действительно 
был намек.

До сорока дней новорожденного никому 
не показывали, приданое заранее не готови-
ли, это суеверие с тех времен пошло — может, 
еще помрет.

«Особенно ужасная смертность оказыва-
ется в возрасте до 1 года, причем в некоторых 
местностях России эта смертность доходит 
до таких цифр, что из 1000 родившихся детей 
доживают до года гораздо менее половины, 
причем остальные (например, в Карагайской 
волости Оханского уезда Пермской губернии 
— 60%) гибнут в течение этого первого года 
жизни. Если мы добавим к этому смертность 

детей более старших, 1–5 лет, затем от 5–10 
лет и от 10–15 лет, то увидим, что из 1000 
родившихся доживет до 15 лет весьма не-
большое число детей, и это число во многих 
местах России не превышает одной четверти 
родившихся. Таким образом, мы имеем в 
России несомненный факт вымирания детей, 
и если в настоящее время общее число на-
селения в России не уменьшается, а увели-
чивается, то объясняется это значительной 
рождаемостью, пока еще превышающей 
смертность».

Вот вам и вся «значительная 
рождаемость». 

Этот доклад был сделан в соединенном 
собрании Общества русских врачей и Стати-
стического отделения высочайше утвержден-
ного Русского общества охранения народного 
здравия 22 марта 1901 г.

Или философ Дугин предлагает техни-
ческий прогресс забрать из XXI века, а образ 
жизни из XIX?

Но так не получится. Кто этот прогресс 
станет обеспечивать? Если все уедут в де-
ревни из городов?

Сам Александр Дугин, как известно из 
открытых источников, имеет диплом заочно-
го отделения Новочеркасского инженерно-
мелиоративного института; не знаю, как там 
преподают философию, историю, видимо, 
не очень.

Иначе бы он как минимум знал о причи-
нах появления городов. Города обычно воз-
никали как центры ремесел и торговли. Там 
развивалось банковское дело, открывались 
учебные заведения, больницы, налаживались 
связи, в том числе и международные, дороги 
соединяли города и страны между собой для 
интенсивного обмена.

Кипела жизнь, делались деньги. Которые 
пускали в оборот. Наука, медицина, промыш-
ленность, культура — это все города.

Это был естественный процесс эволю-
ции общества. Это есть в любом учебнике 
истории.

В города людей не принудительно от-
правляли — они сами выбрали урбанизацию. 
А в деревнях, наоборот, держали насильно. 
Это называлось крепостным правом.

В деревнях был беспрестанный физиче-
ский труд, и ранняя смертность. В том числе 
и от элементарного поноса. Потому что анти-
биотиков нет. И заводов по производству 
нет. И лабораторий, где создают новые ле-
карства, нет.

Расселив мегаполисы, Дугин предла-
гает выдавать сельчанам льготные условия 
для строительства домов и их оснащения 
газом и электричеством, для молодых се-
мей с прогрессивным погашением кредита 
при рождении каждого следующего ребенка. 
Прекрасная идея!

Дома как будем строить — с канализа-
цией или чтобы экологично пахло русским 
духом? Или в современных поселениях все 
само газо- и электрифицируется, с божьей 
помощью из воздуха, не нужно ни трубы про-
кладывать, ни коммуникации ставить, вода 
горячая из железных кранов и сливного бо-
чонка тоже будет течь по щучьему велению?

Ведь городов же больше не существует, 
значит, и промышленности тоже нет. 

Будем в Китае и Индии закупать техноло-
гии, материалы, вплоть до туалетной бумаги, 
приглашать оттуда специалистов, а взамен 
расплачиваться ресурсами?

А банкиры невозвратные кредиты на 
строительство домов для молодых семей 
просто так будут раздавать за каждого 
младенца? 

Или за всех заплатит государство? Но 
откуда оно возьмет деньги? Из тумбочки?

Ведь сейчас это деньги налогоплатель-
щиков, но если все уедут в деревни, из чего 
будет формироваться российский бюджет?

Где, кто и как будет обеспечивать жиз-
недеятельность 140 миллионов человек, 
внезапно и насильственно отправленных за 
«101-й километр»?

Или кто-то все же останется в клятых 
городах в качестве обслуги размножающихся 
деревень? А как будем выбирать? По жребию? 
По блату?

Я бы с удовольствием посмеялась над 
всеми этими размышлениями, если бы многое 
из того, о чем вещал Дугин, через некоторое 
время не начинали на полном серьезе озвучи-
вать с высоких трибун. Уже люди с реальными 
должностями.

 Может, это города на чиновников и де-
путатов так влияют? Может, их в деревню и 
надо? На свежий воздух?

Как допускать к реализации проекты, 
которые лишены всякой логики и несут в себе 
огромные противоречия?

Мы видим, что сейчас происходит в том 
же секторе Газа. Где жители надеялись только 
на деторождение, на привозные ресурсы, 
израильскую водопроводную систему и свою 
идеологию. «Матка — оружие арабской жен-
щины», — известный лозунг. 

И вот теперь почти два миллиона мало-
грамотных палестинцев сидят живым щитом 
под высокоточными бомбардировками. По-
тому что более высокий уровень развития 
технологий в итоге всегда победит тех, кто 
находится на низшей ступени.

Или кто-то не понимает — чтобы идти 
в ногу с цивилизацией и быть конкуренто-
способными, надо воспитывать умных, об-
разованных, широко мыслящих людей обоих 
полов, способных двигать общество и родную 
страну вперед. И предлагать новые культур-
ные смыслы, которые подхватит весь мир. И 
что для этого не нужно будет никого подкупать 
или заставлять. 

 Екатерина САЖНЕВА.

КЛАССНОЕ ВИДЕО
В каждой школе призвали 
установить камеры
Установить в каждом школьном 
классе камеры видеонаблюдения 
для «минимизации конфликтных 
ситуаций» предложил председа-
тель Ассоциации производителей 
детских товаров Михаил Ветров. И 
вышел с письмом об этом на главу 
Минпросвещения. Суть новшества 
в том, чтобы записывать инциден-
ты с участием учителей и учеников 
с начала до конца, во избежание 
кривотолков.

Предложение своевременное — со дня 
на день в Госдуме пройдут слушания законо-
проекта о защите достоинства и повышении 
профессионального статуса учителей. Как 
известно, одним из наиболее спорных его 
пунктов стал запрет на использование теле-
фона учениками в школе без разрешения 
учителя.

Вокруг этого запрета сломано немало 
копий. С одной стороны, действительно 
бывало, что подростки конфликтовали с 
педагогом, провоцировали нарочно, чтобы 
снять треш-видео.

С другой стороны, только благодаря 
аудио- и видеосъемке на телефон стало 
известно о вопиющих издевательствах над 
детьми, например в коррекционном интер-
нате для слабослышащих и глухих детей в 
Якутии, где воспитательницы избивали и 
унижали инвалидов. Следом выплыл скандал 
в коррекционной школе для детей с ОВЗ, где 

детей унижали словесно, но так, что волосы 
шевелились на голове даже у адвокатов.

Благодаря гаджетам у учеников за по-
следние год-два мы узнали, что в кадетских 
школах могут огреть нагайкой, а в «началке» 
детей называют лохами, бомжами, шмарами 
и другими эпитетами, которыми награждают 
лиц с пониженной социальной ответствен-
ностью. Что в школе ребенку может сломать 
нос, ребра или одарить черепно-мозговой 
травмой не только однокашник, но и учитель. 
Отдельной статьей идут педофилы, которые 
также были разоблачены посредством за-
писанных на телефон доказательств.

Но если смартфоны в карманах детей 
действительно очень вредят учебному про-
цессу и дискредитируют учителей, камеры 
— хороший выход. И неплохо бы, чтобы это 
были камеры реального времени и родите-
ли тоже имели к ним доступ в течение дня. 
Цена вопроса не так уж велика. Оборудуют 
же, а точнее шпигуют, самыми современ-
ными камерами видеонаблюдения пункты 
проведения ЕГЭ, там даже системы с ИИ 
используются. А здесь речь идет об обычной 
видеосъемке.

Камеры в классах не раз обсуждались 
на учительских пабликах. В основной массе 
педагоги «за». Именно потому, что запись 
происходящего на уроке может помочь до-
казать невиновность в случае какой-нибудь 
склоки скандальных родителей или деток-
агрессоров. Против выступают только те 
педагоги, кто привык во время урока делать 
что-то «неуставное»: пить чай и есть бутер-
броды, краситься, читать журнальчики… 

Ну и, конечно, в процессе видеооснаще-
ния школ всей страны хотелось бы обойтись 
без фанатизма. Многим памятен случай в 
Приморье, где в конце октября директор 
установила видеокамеру в ученическом 
туалете, причем для девочек. Официальное 
объяснение — подростки курят, хулиганят, 
вот и поставили камеры. Неофициальное — 
боязнь за школьное имущество с иголочки в 
новом флагманском корпусе школы.

Попутно выяснилось, что это не преце-
дент — еще в 2018 году в Коми тоже поста-
вили камеру детям в туалете. В разговоре с 
«МК» одна мама-сибирячка призналась, что 
и у них в школе камера в туалете стоит и все 
родители это горячо одобряют…

— В отличие от камер в туалетах, кото-
рые нарушают тайну частной жизни, камеры в 
классе абсолютно законны, — говорит юрист 
Станислав Попов. — Больше того, именно 
отсутствие камер в классах и коридорах 
нарушает права учащихся сразу по несколь-
ким нормам. Тут и закон «Об образовании», 
и требования безопасности технического 
регламента школ, и Конституция, наконец, 
в части охраны здоровья. Не знаю, как на-
счет камер реального времени, но хотя бы 
обычными, с записью и регистрацией, шко-
лы не только могут оснастить классы, но и 
обязаны.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В 1967 году в Гренландии началась 
датская правительственная кампания по 
«планированию семьи»,  имеющая целью 
сокращение трат на социальные пособия: 
живущим в интернатах девочкам-инуиткам, 
обычно без их ведома и ведома родите-
лей, врачи устанавливали внутриматочные 
спирали. Эти устройства не подходили для 
девочек двенадцати-четырнадцати лет 
(они предназначались для взрослых и уже 
рожавших женщин) и наносили непопра-
вимый вред репродуктивному здоровью. 
Вдобавок девочки, не осознавая, что с 
ними сделали, обращались к врачу только 
тогда, когда их женские болезни заходи-
ли уже далеко. Официально кампания по 
«планированию семьи» была завершена в 
1975-м, но фактически продолжалась до 
1991 года, а отдельные случаи контроля 
над репродуктивной функцией инуитских 
женщин без их на то согласия известны до 
2018 года. Сами инуиты (в России их на-
зывают эскимосами) считают, что коренное 
население Гренландии сейчас было бы 
вдвое больше, если бы не препятствование 
деторождению. 

Еще один случай, из времени совсем 
недавнего. В те годы, когда Британия вме-
сте с «цивилизованным миром» сидела на 
ковидном карантине, в стране была острая 
нехватка возможности попасть к нековид-
ному врачу и пройти обследование в том 
числе по поводу такой болезни, как рак. 
Не говоря уже о плановых операциях по 
замене суставов, удалению камней из вну-
тренних органов и прочих «несерьезных» 
болезнях. Попасть к стоматологу стало 
огромной удачей! Но было одно нековид-
ное медицинское показание, по которому 
получить немедленную помощь вовсе не 
было проблемой. Это — домашние абор-
ты. Наборы препаратов для домашнего 
аборта рассылались по почте при первом 
же запросе женщины, даже без попытки 
поговорить с ней о том, почему она хочет 
избавиться от ребенка, не согласилась 
ли бы она поменять решение… Иногда 
мятущиеся женщины, оставшись без пси-
хологической поддержки, начинали прием 
препаратов, но прерывали его, и это гро-
зило им серьезными осложнениями. Это 
все было совсем, совсем недавно.

К чему же я это рассказываю? К тому, 
что, когда в Совете по правам человека 
заявляют, будто врачи никогда не станут 
подталкивать женщин к аборту без ме-
дицинских показаний и потому запрет 
склонять беременных женщин к аборту 
не нужен, — я понимаю, что это не так. 
Врачи могут заниматься подобным, и мне 
известно, что такое иногда происходит в 
России. 

Поэтому думаю, что запрет скло-
нять беременных женщин к аборту без 
медицинских показаний как раз ну-
жен, и не по отдельным регионам, а 
общефедеральный. 

А вот другая крайность — попытки 
стимулировать женщин к рождению детей 
путем угнетения женщин — это ровно то, 
что может свести на нет все благие усилия 
в борьбе за рождаемость. Тут характерно 
выступление сенатора от Челябинской 
области Маргариты Павловой, заявившей, 
что «нужно перестать oриентировать деву-
шек на получение высшего образования», 
дабы образование не мешало им рожать 
детей. 

Не стоит утверждать, будто между 
женской карьерой и деторождением не 
бывает отрицательной связи, — конечно, 
бывает так, что одно противоречит друго-
му. И в этом смысле, наверное, если мы 
усложним женщинам возможности для 
профессионального роста — мы сдела-
ем их более податливыми к домашнему 
сидению. 

С другой стороны, совершенно пра-
ва редактор «Правмира» Анна Данилова, 
говоря, что женщина иногда остается без 
мужа — но и тогда должна иметь возмож-
ность прокормить и вырастить детей, а для 
этого у женщины не просто должна быть 
профессия, но и опыт, и возможности для 

карьерного роста. 
С рациональной точки зрения и Пав-

лова, и Данилова «в чем-то правы». А вот 
в этическом смысле рассуждения Павло-
вой безответственны. Невозможно себе 
представить счастливое будущее стра-
ны, которая пытается выстроить его на 
угнетении женщин. А старание обрезать 
жизненные возможности для женщин на 
том основании, что они женщины, — это 
угнетение. Зачем нам представление о 
женщине как о существе, которое можно 
вынудить к деторождению, если что-то ей 
запретить? 

Следующий шаг в этом направлении 
— вынуждение женщин к тому, чтобы они 
могли сделать аборт «только с позволения 
мужа», и еще через шаг — чтобы рожали 
детей от насильников. Как ни дико звучит, 
но даже это последнее мнение довольно 
широко распространено среди некоторой 
части консервативной общественности, 
пропагандирующей дозволение абортов 
«только по медицинским показаниям». 
Эти люди в принципе не способны по-
нять, что восприятие женщины как инку-
батора — не то, что может спасти страну 
от демографического провала, а то, что 
вконец разрушит институт брака (зачем 
заключать брак, если это делает тебя на-
столько зависимой от мужа?), приведет к 
росту насилия (если женщина — объект, то 
ее проще воспринимать и в качестве объ-
екта насилия) и отвратительно скажется 
на женском здоровье, как физическом, 
так и душевном.

Мы действительно хотим, чтобы в на-
шей стране детей воспитывали угнетенные 
матери? И, кстати, что там с раздающи-
мися в правительстве речами о том, что 
России вообще-то потребны и квалифи-
цированные мозги, и рабочие руки? 

Иногда складывается впечатление, 
что этот запрос на труд — единственная 
гарантия того, что государство все-таки 
не решится на угнетение женщин. Все 
остальное убеждает в этом гораздо мень-
ше. В частности, уже успело укорениться 
представление, что государство должно 
платить за детей. Конечно, родителям это 
обычно нравится, им начинает казаться, 
что плата за детей — нормальна. Выска-
зываются предложения, какую еще плату 
и за какого по счету ребенка назначить. 
Вот только когда государство влезает в 
частную жизнь — оно всегда что-то за это 
получает. Как правило — контроль. И ведь 
это только естественно, что, когда люди 
рассуждают: для себя мы родим одного, а 
дальше — заплатите нам, чтобы мы рожа-
ли, создайте нам условия, — это выглядит 
так, будто следующих детей рожают не для 
себя. Нездоровая картина.

И поэтому скажу снова: права Анна Да-
нилова, когда говорит, что в семье должны 
быть способны прокормить детей и муж-
чина, и женщина. Условия, которые надо 
создать, — это, на мой взгляд, должны 
быть условия для успешной и хорошо опла-
чиваемой работы. Достаточной для того, 
чтобы учиться, работать — и рожать детей. 
В конце концов, нас всех, кому сейчас за 
тридцать, за сорок, родили работающие, 
а иногда и учащиеся родители. Если сей-
час бытовое обеспечение значительно 
улучшилось и государство может создать 
более благополучные условия, чем были 
у наших родителей, это следует воспри-
нимать как должное, но не как основание, 
чтобы рожать или не рожать. 

Что же до абортов — они всегда сви-
детельствуют о неблагополучии. Женщина, 
которая решается на аборт, — это всегда 
женщина, с которой произошло или про-
исходит что-то плохое (даже если она сама 
этого не осознает). Ей можно и нужно по-
мочь, с нею можно и нужно разговаривать 
— но не только с нею, и почему-то не ис-
ходит от Церкви и государства призывов 
разговаривать с мужчинами. Да, мужчины 
не должны иметь права запретить — но 
объективно они могут помочь убедить 
женщин. Если мы хотим результата — это 
достаточное основание. 

АБОРТЫ И РОЖДАЕМОСТЬ: 
МЕЖДУ СЦИЛЛОЙ И ХАРИБДОЙ

Восприятие женщины как инкубатора вконец разрушает 
институт брака

СЕГО ДНЯ

ПЛАТЕЖИ ШКОЛА

Татьяна ШАБАЕВА, журналист, переводчик
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Этот заголовок к тексту 
придуман ИИ
Представьте, что у вас появилась 
возможность попросить Булгакова 
написать альтернативный финал «Ма-
стера и Маргариты». Или вы можете 
спеть дуэтом с Джоном Ленноном 
его знаменитую Imagine. А умная 
колонка по утрам станет будить вас 
не механическим, пусть и приятным, 
женским голосом, а голосом вашей 
давно умершей бабушки. Генера-
ция цифровых двойников людей, 
как живущих сейчас, так и давно 
покинувших этот мир, — уже реаль-
ность, создать которую способен 
искусственный интеллект. Только 
вот осталось понять, чем «цифровое 
бессмертие» обернется для челове-
чества — благом или наказанием.

Пока что результаты творений ИИ откро-
венно корявые. За ним надо перепроверять 
и исправлять ошибки. Но ведь он еще только 
учится. 

Так что уже сегодня главный вопрос в 
сфере ИИ — этический. Доверить создание 
журналистских текстов, музыки, стихов, на-
учных и аналитических заметок машинному 
разуму — это нормально? А заменить голос 
живого собеседника в телефонной трубке на 
«горячей линии» банка или поликлиники на 
ИИ — нормально? Ну а как насчет того, чтобы 
создать полноценную цифровую копию чело-
века, умершего сто-двести лет назад? «Крас-
ные линии» для ИИ Россия уже обозначила. В 
2021 году в стране был принят Кодекс этики в 
сфере искусственного интеллекта. 

В эти дни в России как раз проходит фо-
рум по этике в сфере ИИ. На сайте мероприя-
тия запущен опрос. Айтишников интересует, 
например, как вы отнесетесь к цифровой 
копии своего родственника — живого или по-
койного? Такой двойник вполне мог бы стать 
голосовым помощником по хозяйству. Вот 
забыли вы, скажем, выключить с утра плиту. 

И тут вам на мобильный звонит голосовой 
помощник, как две капли воды похожий на 
вашу покойную бабушку: «Вася, балбес! Пожар 
устроишь». И сразу так тепло на душе. 

Да что там бабушка. Можно ведь и 
цифрового двойника Пушкина создать, и 
Достоевского. Программисты говорят, что 
для создания цифровой копии писателя или 
поэта прошлого достаточно «загнать» в базу 
ИИ все плоды его творчества, и «суррогат» 
сможет выдать не только альтернативную 
версию оригинального произведения с но-
вым финалом и сюжетными поворотами, 
но и новые шедевры. Если есть запись го-
лоса умершего человека, ИИ сможет на его 
основе создать копию, которая сможет вам 
по утрам читать новости. Сводка голосом 
Левитана в 2023-м году — каково? Разра-
ботчики говорят, это возможно. Юристы 
предупреждают об опасности: голос вообще 
никак в правовом смысле не защищен. Лица 
(фото, видеоизображение) — да, защищены 
Гражданским кодексом. А с голосом можно 
творить все, что душе вздумается. Так что 
вот еще один проблемный момент как для 
этического, так и для полноценного цифро-
вого кодекса. 

ИИ вполне применим и в медицине. Толь-
ко речь уже не о том, что машинный разум 
страхует врача и просматривает за ним сним-
ки МРТ. Этим уже никого не удивишь. Сегодня 
речь идет о замене реального доктора на 
цифрового двойника. Например, в неболь-
шом городе есть только один великолепный 
кардиолог. Очередь к нему на месяцы вперед. 
Клонирование людей церковь запрещает, так 
что ИИ в помощь...

Но, к сожалению для разработчиков, 
религиозные деятели к идее «цифрово-
го бессмертия» отнеслись без особого 
воодушевления. 

— Исчезнет уважение к жизни и восприя-
тие смерти как неотъемлемой части духовного 
пути человека, — считает глава Духовного со-
брания мусульман России Альбир Крганов. — 
Сталкиваясь с возможностью цифрового со-
хранения сознания после физической смерти, 

мы вступаем в новую эру, где традиционное 
представление о жизни и после нее пере-
сматривается. Суть цифрового бессмертия 
в том, что копия человека будет иметь такой 
же образ мышления, реакции, поведение. 
Проблема смерти в биологическом смысле 
просто исчезнет.

 Глава Синодального отдела по взаи-
моотношениям церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда отметил, что создание 
цифровых двойников писателей и художников 
может привести к тому, что люди не смогут 
понять, с чем имеют дело — с оригиналом или 
подделкой. Он напомнил, что такой сюжет был 
использован в фильме «Инкогнито»: главный 
герой — талантливый художник, промышляв-
ший созданием копий известных картин, за-
махнулся на Рембрандта и написал полотно, 
как две капли похожее на оригинал. 

 — Собралась комиссия экспертов, и 
двое из трех специалистов признали карти-
ну подлинником Рембрандта. И только одна 
женщина-эксперт сказала, что это подделка. 
Когда ее спросили, почему она так решила, 
она ответила: «Слишком похоже». Рембрандт 
никогда не смог бы повторить самого себя, 
— пересказал сюжет киноленты Легойда и 
от себя добавил: — ИИ действует по заранее 
составленным алгоритмам. Это может стать 

очень заманчивой нишей для всевозможных 
псевдопсихологов и коучей, которые всем 
подряд дают одинаковые советы по созда-
нию «лучшей версии себя». Более того, есть 
риск, что нейросеть возьмется исповедовать 
людей, находящихся в кризисной жизненной 
ситуации и не решающихся пойти к настоя-
щему священнослужителю или нормальному 
психотерапевту.

 — Смысл пастырской практики в том, что 
алгоритмов нет. Два человека на один и тот 
же вопрос получат от священника два разных 
ответа, — заявил Владимир Легойда. 

Священник Александр Волков убежден, 
что на сегодняшний день ИИ поддается кон-
тролю со стороны человека. Главное — не 
упустить момент:

— Это просто штуковина, которая ра-
ботает по нашим алгоритмам. Так давайте 
же эти алгоритмы регулировать, — призвал 
отец Александр и рассказал, что священники 
тоже экспериментируют с ИИ: — Священники 
попросили GPT-чат написать проповедь. И 
он пишет! Вполне себе текст, имеет право 
на существование. Но ни один нормальный 
священник не будет обращаться к своим при-
хожанам с такой проповедью. Пока мы будем 
действовать именно так, все будет хорошо. 

Татьяна АНТОНОВА.

НА ДЕРЕВНЮ ДЕВУШЕК!

ЗЛОБА ДНЯ 
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«В Донецке я была 
своей»

— Сложно привыкнуть, что твой ма-
ленький родной городок, которого даже 
нет на крупных картах, сейчас у всех на 
слуху, — говорит Юля Андриенко. 

Наша собеседница делится, 
что ее родители переехали в Ав-
деевку из соседней Ясиноватой, 
когда им с сестрой-близняшкой 
было по 4 года.

— Как молодые специалисты они 
получили трехкомнатную квартиру в поселке 
Коксохимик, — говорит Юлия. — В Авдеевке 
прошла бóльшая часть моей жизни. Здесь я 
окончила школу, здесь родились мои дети. В 
Авдеевке я 13 лет проработала фельдшером 
на «скорой». Градообразующим предприятием 
был коксохимический завод. В каждой семье 
кто-то работал на этом предприятии. 

Как рассказывает наша собеседница, го-
род был тесно связан с Донецком. 

— Автобусы из Авдеевки ходили раз в 
шесть минут, почти как метро. Мы ездили в 
Донецк в театр, в парки, в музеи, на концер-
ты. Практически вся молодежь училась в 
Донецке. 

Переломным стал 2014 год, когда жители 
Донбасса приняли участие в «Русской весне», в 
протестных акциях в защиту русского языка. 

— В мае состоялся эпохальный референ-
дум о самоопределении Донецкой народной 
республики. Мне предложили стать замести-
телем председателя участковой избиратель-
ной комиссии на участке, где проводилось 
голосование. Сразу согласилась, сомнений 
никаких не было. Я ходила на митинги, в соцсе-
ти вела страничку, которая называлась «Дочь 
Новороссии». Голосование было массовым. 
На участок шла лавина людей. Нас предупре-
дили, что могут брызнуть из баллончика. И на 
столы нам положили мокрые платочки, чтобы 
можно было прикрыть лицо.

Как говорит Юлия, провокаций не 
случилось. 

— Люди шли семьями, все были очень 
доброжелательными. В 10 утра мы поняли, что 
уже не справляемся с потоком людей. И вы-
нуждены были закрыть двери, людей запускали 
уже группами по 10 человек. В бюллетенях на 
русском и украинском языках стоял вопрос: 
«Поддерживаете ли вы государственную са-
мостоятельность ДНР?» Предлагалось два 
варианта ответа: «да» и «нет». За суверенитет 
Донецкой народной республики проголосовало 
89%. Жители Донбасса были уверены, что по-
том сразу будет стоять вопрос о вхождении в 
состав России. Вера была очень сильной...

В тот период, как говорит Юлия, Россий-
скую армию повсеместно бы встречали цве-
тами и пирогами. И части ВСУ готовы были 
массово перейти на сторону России. Но момент 
был упущен. 

— А потом произошло страшное — 27 
июля 2014-го ВСУ обстреляли Авдеевку из 
«Градов». Мы как раз собирались с семьей на 
море. Я зашла к родственникам за большой 
сумкой, и тут раздался свист и грохот. Мы 
тогда были еще наивные, выскочили во двор 
посмотреть, что там летит. С крыш сыпались 
куски рубероида, ветки с деревьев. В эту 
ночь мы с семьей ночевали уже в подвале 7-й 
школы. Дочке тогда было 4 года, сыну — 15 
лет. Я была активная, обошла тогда весь под-
вал, составила список людей с телефонами 
родственников на случай, если вдруг в школу 
прилетит снаряд и нас завалит обломками.

В тот день, как вспоминает Юлия, снаряды 
попали в дом-«разукрашку», который стоял на 
окраине. В квартире ее родственников чудом 
уцелела только фотография сына, который 
занимался танцами и занял в «Артеке» при-
зовое место.

— А потом в город зашли ВСУ. Когда мы 
вернулись с моря, везде уже висели «жовто-
блакитные» флаги, было засилье Украины. 
Авдеевка была уже без света, воды и связи. 
Газ еще был. Сложно было чувствовать себя 

чужим в родном городе — где ты жил, влю-
блялся, работал, растил детей. Украинские 
военные привозили воду в бочках. При этом 
измывались над жителями, говорили: «Так вам 
и надо, будете знать, как по референдумам 
бегать». И люди стояли понурые. Это были 
те жители Авдеевки, которые табунами шли 
к нам на участок на голосование.

Семья Юлии ни разу не встала в эту оче-
редь за водой. 

— Муж с сыном ходили за железнодорож-
ный переезд к нашему знакомому, у которого 
был колодец. Набирали в баклажки воду, связы-
вали их в гирлянды и везли домой на велосипе-
де. Мы жили на 5-м этаже. Я в этой воде сначала 
купала дочку, потом в ней стирала, следом 
мыла этой водой пол и только потом сливала 
ее в унитаз. Пришлось мобилизоваться, у меня 
в доме всегда был идеальный порядок. 

Будучи уже взрослой, Юлия окончила 
Донецкий национальный университет, по-
лучила специальность журналиста. Ее заме-
тили, пригласили работать в пресс-службу 
университета.

— Я узнала, что одна из коллег уезжает 
в Киев и сдает свою квартиру. От Авдеевки 
до Донецка девять километров. И там ДНР. 
Я собралась за один день.

День отъезда хорошо врезался ей в 
память. 

— Это было 27 сентября 2014-го. Я уезжала 
через разрушенный поселок Спартак. Тогда 
там еще можно было проехать. Мы ехали на 
автобусе, который возил работников Донецкой 
железной дороги. Меня выдали за железно-
дорожника. Я думала, что еду на месяц-два, а 
потом нам город удастся вернуть.

В Донецке, как признается наша собесед-
ница, она попала в другой мир. 

— Везде были флаги ДНР с черной поло-
сой, которая символизировала цвет угля. Там 
я была своя и был воздух, которым мне хоте-
лось дышать. В первый же день нашла школу 
для старшего сына, детский сад для дочки. И 
даже побывала на родительском собрании, где 
рассказали, что Украина обрезала Донецку все 
коммуникации, кормить детей нечем. Гумани-
тарная помощь включала в основном крупы 
и консервы. А овощи родителям надо было 
приносить самим. Решено было, что садик про-
должит работу. Я записала туда свою дочь. 

Юля вспоминает, как пришла в съемную 
квартиру. В пакете, с которым она приехала, 
были тапочки, халат и шампунь.

— Денег было в обрез. Я купила йогурт 
«Машенька». В квартире была газовая колонка. 
Впервые за долгое время я встала под душ. 
И меня накрыло, я разрыдалась под струями 
воды… Утром позвонила мужу, сказала, что 
тут есть школа, детсад, вода, надо вывозить 
детей. Он согласился. И уже через неделю 
через Красноармейск они выехали в Донецк, 
автобусы в объезд тогда еще ходили. И дети с 
тех пор в Авдеевке не были ни разу. Родствен-
ники потом всеми правдами и неправдами 
передали нам какие-то вещи.

«Многие семьи оказались 
разъединенными»

За 10 лет, как говорит Юлия, в Авдеевке 
многое изменилось.

— За эти годы там было воспитано со-
вершенно русофобское поколение. Я держала 
руку на пульсе, общалась со знакомыми, ко-
торые рассказывали, как в школы приходили 
атошники (участники антитеррористической 
операции, АТО. — «МК»), проводили «уроки со-
знательности». Детей с первого класса рядили 
в вышиванки, на девочек надевали веночки. 
Призывали отречься от всего русского. День 
Победы там стал под запретом. Ветеранов 
собирали уже 8 мая, на День памяти и при-
мирения, — все по западноевропейскому 
образцу. Фронтовики вместо георгиевских 
ленточек стояли с красными маками. Рядом 
— военно-гражданская администрация. Вы-
боров в городе уже не было. Руководителей 
назначали решением Совета национальной 
безопасности и обороны Украины. Никто со-
гласия местных жителей не спрашивал.

Город усиленно укрепляли, превращая 
его в бастион. 

— На крыше 14-этажки, самом высоком 
здании города, располагались «глаза» — на-
блюдательные камеры, из которых хорошо про-
сматривался Донецк. Именно из Авдеевки часто 
били по Донецку, где гибли мирные люди. 

Юлия была активна в соцсетях. Из Авде-
евки ей нередко слали проклятия. 

— Это были не только представители мо-
лодого поколения, но и мои ровесники. Мне 
писали: «Ты — предатель, уехала из Авдеевки, 
а теперь что, будешь рада бегать с триколором 
по руинам?» Я понимала, что рано или поздно 
мы будем Авдеевку возвращать.

Юлия делится, что ей часто снится сон, что 
она вернулась в родной город. Идет от останов-
ки «Ул. Некрасова» через поле пшеницы наи-
скосок к храму Марии Магдалины, где недалеко 
находится ее дом. В прозрачном пакете у нее 
лежит российская газета. И ей кажется, что ее 
вот-вот схватят, она окажется в плену...

— Мои родные выехали на Украину. За 
все эти годы я ни разу не видела своего отца. 
И он теперь меня не увидит, потому что ослеп. 
Я ничем не могу ему помочь. Многие семьи 
оказались разъединенными.

Дом, где раньше жила Юлия с мужем и 
детьми, наполовину разрушен. 

— Я не могу сказать, в каком состоянии 
находится наша квартира. Мысленно я с ней 
уже попрощалась. За эти годы, пока я жила 

в Донецке, я видела 
столько горя, столь-
ко погибших людей 
— стариков, жен-
щин, детей, — что 
перестала сожалеть 
о потере чего-то 
материального.

По д анным 
Юлии, в Авдеевке 
сейчас остается 
около 1,5 тысячи 
жителей. 

— Среди них 
есть мои знакомые. 
Их ненавидит мест-
ная власть, потому 
что они отказывают-
ся эвакуироваться 
вглубь Украины. 
Ждут, когда придут 

наши. Дай Бог им выжить. А лупоглазый глава 
Авдеевки Барабаш «звитует», что Авдеевка 
была, есть и останется украинской. Точно так 
же они говорили, что «не сдадут» Мариуполь, 
Соледар, Артемовск... Хочется сказать им: «Ти-
кайте, хлопцы! Вас уже ничего не спасет, но 
бегство — хоть какой-то шанс выжить. Не нужно, 
чтобы вашими телами был усеян Донбасс».

На подступах к Авдеевке сейчас идут тя-
желые бои. Юлия считает, что не надо сейчас 
давать никаких прогнозов, не надо заранее 
каких-то победных реляций. 

— Авдеевский укрепрайон бетонировался 
и укреплялся в течение девяти лет. Когда надо, 
Авдеевку возьмут, лишь бы уцелели наши бой-
цы. У моей близкой подруги-волонтера там 
погиб племянник. Случилось это 14 октября, а 
тело до сих пор достать не могут. Потому что 
небезопасно. Ребята своими телами смыкают 
то самое кольцо вокруг Авдеевки.

Юлин муж сейчас проходит реабилитацию 
после инсульта в Москве. И она находится ря-
дом, работает в столице журналистом.

В московской корпоративной столовой 
она слышит рассуждения модных девочек 
и парней, как «не кошерно» есть сосиски, о 
вреде картофеля и пользе батата. А потом 
открывает видео, где ее одноклассница — 
глава сельской администрации — делает все 
возможное и невозможное, чтобы раздать 
жителям в полуразрушенном поселке Спар-
так хлеб. Ищет транспорт, ищет волонтеров, 
угадывает паузу между обстрелами и везет 
буханки туда, где нет ничего: ни воды, ни све-
та, ни газа, ни тепла. Но есть люди.

Недавно Юля, побывав в Аптекарском 
огороде возле института Склифосовского, 
сфотографировала растение, возле которого 
стояла табличка с указанием: живучка ползучая. 
И с присущими ей юмором и жизнелюбием от-
метила: «Это про меня, про всех тех, кто живет 
в прифронтовых городах, цепляется, тянется к 
солнцу. И откуда только силы берутся?»

Наша собеседница говорит, что у нее нет 
сомнений, что Авдеевка в будущем будет от-
страиваться так же, как Мариуполь.

— Это будет российский город. Коксохи-
ма в Авдеевке, скорее всего, не будет, пред-
приятие работало в одной связке с мариу-
польскими металлургическим комбинатом 
имени Ильича и «Азовсталью». Но будут от-
крыты другие производства. Вопрос только, 
как нам возвращать людей, которым все эти 
годы внушали, что Россия — враг? Как сказал 
мне недавно один из российских военкоров: 
«Отключить все украинские пропагандист-
ские телеканалы — и очень многих отпустит, 
произойдет некое отрезвление».

«Хотел бы попасть
в Авдеевку в первые 
дни ее освобождения»
Пенсионер Иван Клюев, который уехал из 

Авдеевки к дочери в Подмосковье в 2019-м, счи-
тает, что оборона ВСУ будет строиться вокруг 
коксохимического комбината с его обширными 
подземельями.

— Я всю жизнь проработал на этом пред-
приятии, — говорит Иван. — Производство 
гигантское: 9 коксовых батарей, 4 тысячи 
работников. Пламя, пар, дым — родная стихия. 
Загружали уголь в печи-батареи — получали 
кокс. Температура внутри батарей была около 
1500 градусов. Теплом от них отапливали 
дома в Авдеевке. 

При интенсивных обстрелах, как говорит 
Иван, коксовые батареи были заглушены, их 
залили жидким стеклом. Но на предприятии 
могут еще оставаться резервуары с бензоль-
ными соединениями.

— Территория Коксохима почти 340 гекта-
ров. Под землей там все изрыто. С советского 
времени там осталось 7 бомбоубежищ разной 
вместимости. Когда у нас проводились учения 
по гражданской обороне, только в одном из них 
разместилось около 800 человек. А потом на 
территории предприятия начали «зарываться» 
украинские военные и националисты. 

Как говорит Иван, бетон везли одну ци-
стерну за другой, причем какой-то особой 
марки.

— Сосед, который работал на комбинате 
шофером, рассказывал, что там построены 
многоуровневые укрепления с десятком входов 
и выходов. Везде камеры видеонаблюдения. 
Есть заглубленные ангары с танками и артил-
лерийскими установками. А в качестве защи-
ты там в землю закапывали даже бункерные 
грузовые вагоны.

Наш собеседник уверен, что будет взят и 
этот подземный бастион. И если будут силы, 
он приедет в Авдеевку.

— Больше всего хочу посидеть с удочкой 
на наших Голубых озерах. Какая там шикарная 
уха получалась из местных окуней!

Вспоминает местный песчаный карьер 
с белым песком и жительница Авдеевки 
Алина.

— На этом кварцевом песке работал Кон-
стантиновский стекольный завод, — рассказы-
вает Алина. — До недавнего времени на шпилях 
башен Московского Кремля были пятиконечные 
звезды, изготовленные из константиновского 
гранатового стекла.

Алина — художник по фарфору. Наша со-
беседница делится, что специальность она 
получила в Славянском училище №76.

Сейчас, когда Авдеевка постоянно фигури-
рует в новостях, Алина все чаще просматривает 
старые фотографии в альбоме. 

— Авдеевка небольшая, но очень уютная, 
все в городке было продумано. Практически 
на каждой улице был свой детсад, в каждом 
квартале и поселке — своя школа, а то и не 
одна. Помню всё: и зимний каток на стадионе 
5-й школы, и дворовые концерты. Все мы 
любили сквер имени Шевченко. Очень гор-
дились, что в таком маленьком городке, как 
Авдеевка, почти до самого Донецка ходил 
трамвай. Одним из любимых моих мест был 
Дом культуры, где я занималась бальными 
танцами у Людмилы Пантелеевны Милютиной. 
Незабываемые времена…

Алина считает, что многие жители, поки-
нувшие Авдеевку, вряд ли вернутся в город. 
Люди за годы боев успели пустить корни, об-
житься в других городах и поселках. 

Еще один наш собеседник, Александр 
Ильин, говорит, что очень хотел бы попасть в 
Авдеевку в первые дни ее освобождения. 

— Мы долго ждали этого момента, — де-
лится с нами Александр. — Крайний раз я был 
в Авдеевке 30 августа 2014-го. Мы с семьей 
уехали из города, потому что поняли, что под 
ВСУ жить не сможем. Дочери тогда было 3 года, 
сыну — 9 лет. Они практически не помнят Авде-
евку. Сейчас я показываю им на фотографиях 
садик, куда они ходили, магазин около дома, 
центральную площадь.

Александр живет сейчас с семьей в 
Донецке. 

— Наш дом в квартале Строителей в 
Авдеевке вряд ли сохранился. Это окраина 
города. Но я уверен, что Авдеевка будет вос-
станавливаться. И жители вернутся в город. 
Для нас это родина. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ДЛЯ НАС ЭТО РОДИНА»

«МЫ ВЕРНЕМСЯ, 

Юля 
Андриенко.

Разрушенная 
Авдеевка.

В зоне СВО зачастую подвиги, кажу-
щиеся под силу только настоящим 
профессионалам, с богатым боевым 
опытом, совершают вчерашние маль-
чишки. Корреспондент «МК» пообща-
лась с командиром танка и узнала, за 
что молодой человек удостоен трех 
орденов Мужества и какие чувства по 
этому поводу испытывает.

Мой собеседник — молодой офицер, 
танкист с позывным «Уголек». Худенький, тем-
новолосый, кареглазый. Немного застенчи-
вый. От его командира, еще до знакомства с 
героем, я узнала, что юноша попал на фронт 
практически с курсантской скамьи, всего 
лишь через полгода после окончания военного 
училища, но уже успел получить три ордена 
Мужества. Только подумать — три! Этот орден, 
или, как называют его бойцы, «Мужик», — один 
из самых уважаемых. 

От удивления я даже переспросила, не 
ослышалась ли. Оказалось, нет, именно три.

— За что награды? — интересуюсь у 
«Уголька».

— Да, просто за то, что хорошо свою ра-
боту делал, — скромно отвечает парень.

Понимаю, что молодой человек стесняет-
ся, и все-таки прошу рассказать подробнее. 
Он соглашается.

«Уголек» приехал в зону спецоперации в 
середине марта 2022 года. Говорит, что из-
начально особо не переживал и не боялся, 
многое было непонятно, в том числе, что собой 

представляет противник. Со временем при-
шло осознание происходящего, понимание 
того, какой он — враг, и чего от него можно 
ожидать. Появилось крайне необходимое на 
фронте чувство осторожности.

О подвигах и наградах, признается мо-
лодой офицер, даже не думал. Летом 2022 
года на одном из направлений, где танкисты 
выполняли задачи, соседи-пехотинцы осво-
бождали населенный пункт. В ходе боевых 
действий противнику удалось взять бойцов в 
полукольцо, лишив их возможности подвоза 
боеприпасов и вывоза раненых. Стало понят-
но, что без помощи ребятам не обойтись. Но 
любая попытка прорваться к пехоте казалась 
настоящим безумием. 

Тогда «Уголек» и предложил командиру, 
что готов рискнуть и попробовать сделать 
невозможное. Взвесив риски, командир дал 
добро. Спасательная операция длилась два 
дня. Уголек на своем танке трижды разрывал 
вражеское окружение и смог вывезти пятнад-
цать «трехсотых». К сожалению, один раненый 
скончался во время эвакуации.

— Надо было действовать очень быстро, 
— вспоминает офицер, — мы буквально за-
летали в населенный пункт, грузили людей 
на броню и уезжали.

Противник пытался вести по танку огонь, 
но, к счастью, ни один снаряд не поразил 
боевую машину.

— Мне приходилось ехать «по-походному», 
— продолжает молодой человек, — так как 

механик-водитель не знал дорогу. Я своими 
глазами видел, как мимо пролетают ПТУРы 
— противотанковые управляемые ракеты. В 
какой-то момент казалось, что еще секунда 
— и всё, мы все останемся здесь. Но снаряды 
рвались, а танк продолжал ехать.

Танковый экипаж за блестяще проведен-
ную операцию по спасению и эвакуации лич-
ного состава представили к государственным 
наградам. Так молодой командир получил 
свой первый орден Мужества. 

— Что испытал? Гордость?
— Нет, это было не чувство гордости, 

— признается юноша, — скорее некое удо-
влетворение, что раз смог спасти людей, то, 
значит, уже не просто так прожил жизнь.

Второй подвиг «Уголек» совершил спу-
стя полтора месяца, правда, уже на другом 
направлении. Танкистам была поставлена 
задача выбить противника из лесополосы. 
Двумя боевыми машинами, одной из которых 
командовал «Уголек», бойцы выполнили по-
ставленную задачу. Отрабатывали каждый 
день. Подъезжали практически в упор к по-
зициям ВСУ и наносили удары прямой навод-
кой. Несмотря на численное превосходство 
как в живой силе, так и в технике, украинские 
вояки были вынуждены отступать, однако 
огрызаться не переставали. 

— Однажды, спустя примерно две не-
дели работы на этом направлении противник 
открыл по нам огонь из танка. Наша машина 
загорелась, потушить ее мы не могли, и я 
отдал приказ эвакуироваться. К счастью, все 
остались живы.

После того случая молодого командира 
представили второй раз к награждению ор-
деном Мужества. 

Третью боевую награду «Уголек» по-
лучил осенью 2023 года за общие боевые 
заслуги.

— Мой экипаж принимал участие во всех 
контрнаступательных операциях по отраже-
нию летнего натиска ВСУ, — поясняет офицер. 
— Работы действительно было проделано 
очень много. А главное — все члены экипажа 
и наш танк остались в целости и сохранности. 
Я вообще понял, что по-настоящему танки по-
любил уже здесь. В училище думал: ну машина 
и машина. А здесь, на СВО, — это уже член 
экипажа. Если ты о ней заботишься, она не 
останется в долгу и вывезет тебя, даже когда 
это кажется невозможным.

— Как родные реагируют, что в их се-
мье настоящий герой?

— У меня в семье нет военных, поэтому, 
мне кажется, они немного недопонимают, — 
смеется молодой человек. — Но все равно 
гордятся, конечно же.

Лина КОРСАК.

Российская авиация впервые при-
менила «умные» планирующие по-
луторатонные бомбы ФАБ-1500 по 
мостам противника. В подтверж-
дение тому — кадры уничтожения 
железнодорожного моста, которые 
появились в социальных сетях. Во-
енный эксперт Юрий Кнутов в беседе 
с «МК» подтвердил, что «полуторки» 
полетели по мостам противника, и 
не исключил, что в ближайшее время 
боевой заряд «умных» планирующих 
бомб может увеличиться.

На видео, которое разошлось по соц-
сетям, можно увидеть поражение железно-
дорожного моста тяжелой бомбой. Мощный 
удар пришелся точно в один из пролетов. 
Telegram-канал Fighterbomber, который ведет 
профессиональный летчик, в свою очередь, 
отметил, что Российская армия начала «про-
бовать бить полуторками».

Информацию об ударах по железнодо-
рожному мосту подтвердили и украинские ре-
сурсы. Впрочем, название, а также местополо-
жение моста так и остались неизвестными.

Военный эксперт, директор Музея сил 
ПВО Юрий Кнутов рассказал «МК», почему 
Российская армия раньше избегала таких 
ударов.

— Для того чтобы применять фугасные 
авиационные бомбы, самолет сначала должен 
выйти к цели, — рассказывает эксперт. — Хоть 
мы и говорим, что ПВО Украины уничтожено, 
но в значительной степени оно восстановлено 
за счет западных поставок, особенно это каса-
ется прикрытия малых высот. Малые высоты 

прикрываются очень мощно переносными 
зенитными ракетными комплексами, ПЗРК, и 
зенитными комплексами малой дальности, ко-
торые поставляют Украине страны НАТО. Ком-
плексов средней и большой дальности у ВСУ 
мало, а вот комплексов ближнего действия 
очень много. Точное бомбометание обычно 
производится с расстояния в несколько ки-
лометров. При этом эффективная дальность 
ПЗРК — 3,5–4 километра. Поэтому раньше 
посылать самолеты бомбить мосты обычными 
свободнопадающими бомбами означало от-
правлять экипажи на верную смерть.

Ситуация резко изменилась, расска-
зал эксперт, после того как у нас появились 
управляющие модули планирования коррек-
ции — УПМК, с помощью которых обычные 
бомбы стали переделывать в планирующие 
и управляемые. Сброшенные с большой вы-
соты такие бомбы способны в автономном 
полете преодолевать 50–70 километров. То 
есть самолетам для их сброса совсем необя-
зательно теперь заходить в зону действия 
ПВО противника. Летчики стали спокойно 
наносить удары, не опасаясь, что по ним 
будут работать натовские ЗРК.

— Вначале мы использовали бомбы ка-
либра 250 килограммов ФАБ-250, потом 500 
килограммовые ФАБ-500. И вот сейчас появи-
лись планирующие полуторатонные бомбы 
ФАБ-1500. Я думаю, что работы ведутся и 
над бомбами большего калибра. Как только 

модули планирования и коррекции стали 
устанавливать на полуторатонные бомбы, 
естественно, появилась возможность сбрасы-
вать их на определенной скорости и высоте. 
При этом бомба может пролететь десятки 
километров и обеспечить очень высокую точ-
ность поражения. Разрушительная сила этой 
бомбы как у трех ракет «Искандер».

— С учетом всех расчетов можно уста-
новить, какой мост был поражен?

— Сложно сказать. Но если Минобороны 
не считает нужным раскрывать пораженный 
мост, значит, так надо. Потому что противник 
вычислит примерный район сброса бомб и 
устроит засаду для наших самолетов зенитно-
ракетными комплексами.

Еще в годы Великой Отечественной войны 
устраивались подобные засады. Потом, во 
Вьетнаме, мы широко и очень эффективно 
применяли зенитно-ракетные комплексы С-75 
для засад против американцев. На Ближнем 
Востоке засады ПВО тоже использовались, 
и это привело в свое время к тому, что даже 
Израиль вынужден был заключить перемирие 
с Египтом. Тогда именно скрытые зенитно-
ракетные комплексы С-125 обеспечили то, 
что в первом же бою Израиль потерял сразу 
пять самолетов. 

Сербы сбили в 1999 году американский 
самолет-невидимку из засады. Поэтому я 
думаю, что Минобороны исходит из того, что 
подобного рода информация — о том, как 
именно цель была поражена и в каком районе 
— позволит противнику лучше подготовиться 
к новым нашим атакам, что нежелательно.

Дарья ФЕДОТОВА.

КАК ТРИ «ИСКАНДЕРА»
ВКС стали использовать 
полуторатонные 
планирующие бомбы

ФАБ-1500. «КАЗАЛОСЬ, ЕЩЕ СЕКУНДА — И ВСЁ!»
Трижды орденоносец танкист «Уголек» рассказал 
о своих боях в зоне СВО
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СКАНДАЛЫ

ЗДОРОВЬЕ КРИМИНАЛ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ФОРУМ

Стала известна причина, по кото-
рой легендарный артист театра 
и кино Михаил Боярский закрыл 
свой бизнес. До недавнего време-
ни Д’Артаньян всех времен и наро-
дов был совладельцем компаний, 
связанных с арендой, управлением 
имуществом и областью права. За 
полгода известный актер передал 
другим людям доли в трех разных 
фирмах.

Выход шел поэтапно: в июле актер и 
певец переписал 30-процентную долю в 
организации «Лайт» своему родственнику 
Николаю Боярскому. В октябре Боярский 
переоформил собственную долю в компании 
«Хаус-Маркет» на Альфию Тенишеву. В ноябре 
он отписал свои активы в фирме «Автотранс» 
Елене Косцовой.

Три года назад Боярский тяжело перенес 
коронавирусную инфекцию. Коллеги арти-
ста говорили, что все эти сделки связаны с 
состоянием его здоровья. Боярский не раз 
жаловался на постковидный синдром. Артист 
стал прихрамывать, коллеги не исключали, 
что хромота — последствия коронавируса. 
С тех пор, по признанию 73-летнего артиста, 
он так и не сумел полностью реабилитиро-
ваться. Ответы на вопросы мы получили в 
эксклюзивном интервью.

— Это был бизнес братьев, — объясняет 
«МК» народный артист РСФСР Михаил Бояр-
ский. — Возглавлял его Александр Боярский, 
среди акционеров были Николай Боярский 
и я — с братьями вместе. Но после ухода из 
жизни моего старшего брата Александра 
мы решили передать все, что у нас имеется, 
его супруге Елене Косцовой. Да и не такое 
большое наследство она получила. Тем не 
менее это все-таки поддержка Елены, и мы, 
конечно, с братом отреклись в ее пользу от 
всех наших притязаний.

— Но раньше вы принимали участие 
в бизнес-проектах?

— Я никогда не был бизнесменом. Бизнес 
этот не влияет на экономику ни семьи, ни 
города. Я никогда не принимал там активного 
участия. Я там был как член семьи, как род-
ственник. И хотя дивиденды от бизнеса шли, 
они были незначительными и символичными. 
Все это сделано по соображениям этическим: 
чтобы женщина, которая осталась без мужа, 
имела какие-то средства к существованию.

— С какими проблемами вы стол-
кнулись после того, как переболели 
коронавирусом?

— Сама болезнь прошла достаточно 
спокойно. Единственное — изоляция и не-
понятный страх, оттого что я сижу один в 
комнате, никого ко мне не подпускали. Потом 
меня увезли в больницу, где все процедуры 
прошел легко. После выхода из больницы 
начались проблемы. Постковидный синдром 
гораздо больше на меня подействовал, чем 
сама пандемия.

Я очень долго восстанавливался. У меня 
была неприятная депрессия, из которой я не 
так быстро, а может, и не до конца еще вы-
шел. Последствия отразились и на памяти, и 
на физическом состоянии. Когда симптомы 
исчезли, я вернулся в семью и продолжил 
нормальный образ жизни.

— Ваш сын возглавляет питерское 
отделение партии «Единая Россия». В 
каких отношениях вы с политиком Сер-
геем Боярским?

— У нас нет по этой линии взаимоотноше-
ний. Мы с ним отец и сын, и у нас нормальные 
отношения, которые я ценю с его стороны. 
Сергей во всех случаях поддерживает меня 
и помогает, как и дочка, собственно. Иногда 
они отдают нам внуков, и для меня это всегда 
большое подспорье.

— Вы довольны профессиональным 
выбором сына?

— Слава богу, что он не пошел по па-
пиным и маминым стопам. Я рад, что он из-
брал мужскую профессию. Дочери позволено 
больше, чем мужчине, ей не нужно содержать 
семью, хотя она это делает весьма профес-
сионально. У нее больше шансов, она более 
театральный человек, нежели мой сын.

— Чем и как вы живете сейчас?
— Единственное, что у меня осталось, и 

дай бог, чтобы это было так у всех, — семья. У 
меня есть дети, у меня есть внуки, у меня есть 
супруга. У меня есть театр, в котором я еще 
пока работаю, играю два спектакля. Сейчас 
все в Театре имени Ленсовета у нас готовят-
ся к 90-летию, которое пройдет 19 ноября. 
Мы вместе с Алисой Бруновной Фрейндлих 
вспомним хорошие мгновения из нашей теа-
тральной жизни. Придут большие начальники, 
большое количество друзей, артистов, наших 
знакомых. Так что это будет приятная встреча. 
Правда, театр за 90 лет, может быть, очень 
сильно изменился, но тем не менее я живу 
пока проблемами театра и той атмосферой, 
которую создал в нем Игорь Петрович Вла-
димиров (главный режиссер).

— Что вас беспокоит больше всего?
— Если говорить немножко с юмором, 

меня беспокоит положение «Зенита», увольне-
ние Кержакова и Зырянова. Но я надеюсь, что 
25 числа в Сочи мы выиграем, дух Петербурга, 
который поддерживает «Зенит», не упадет, и 
мы снова станем чемпионами страны.

Анатолий САЛУНОВ.

МИХАИЛА 
БОЯРСКОГО 
ПУГАЕТ 
ДЕПРЕССИЯ
Популярный артист объяснил, 
почему избавился от своих 
активов

Неожиданное решение вынес Остан-
кинский суд в связи с необычным пер-
формансом — предложением руки и 
сердца за столиком с едой и напитка-
ми на перроне станции метро «ВДНХ». 
Романтическая выходка Евгения была 
признана мелким хулиганством. Пар-
ню дали 5 суток ареста, его спутнице 
Анне — 1000 рублей штрафа. Подроб-
ности нам рассказала счастливая не-
веста, которая уже дождалась жениха 
из «мест не столь отдаленных».

— Анна, расскажите, как все 
произошло?

— Сюрприз в метро Женя сделал мне 7 
ноября. А вечером 9 ноября за ним на работу 
(Евгений и Анна трудятся в промоиндустрии) 
пришли полицейские. Взяли телефон у него, 
хотели надеть наручники, но когда он пообе-
щал, что не убежит, его оставили в покое. И они 
стали ждать меня — я отлучалась из офиса. А 
когда вернулась, они сделали опись имущества. 
Документы, карты, телефоны — все забрали. 
Повезли нас в участок, подготовили все до-
кументы для суда. Но там нас не приняли, так 
как было уже поздно. Назначено нам было на 
следующий день. Мы думали, что нас отпустят 
домой, но нас оставили в участке. Ночевали мы 
в учебном классе, спали на стульях. За нами 
наблюдала женщина. Хотя бы покормили. 

— Родные знали, где вы?
— У меня мама была дома, но тревогу за-

била не она, а мои подруги. Они заметили, что 
меня давно нет в соцсетях, и забеспокоились. 
Они-то меня и нашли. Мама приехала в участок 
вечером. Принесла еду, салфетки, предметы 
гигиены, но ее не впустили. И я даже не знала, 
что она пришла.

— Визит полиции был для вас 
неожиданностью? 

— Когда мы снимались в метро, к нам ни 

один сотрудник не подошел. 8-го числа со-
трудники пришли к нам на работу. Пояснили, 
что на нас написали жалобу. Мы написали объ-
яснения, и нам сказали приехать вечером в от-
деление. Но мы не приехали, так как подумали 
что это прикол или развод... 

— А кто написал жалобу?
— Не знаю, возможно, ее и не было. По-

лицейские объясняли, что мы допустили право-
нарушение и из-за нас пострадали их коллеги. 
На них сильно ругались, что нас не задержали 
сразу же, в момент съемки. Мы виноваты в том, 
что снимали в общественном месте, мешали 
проходу людей. По закону метро — место по-
вышенной опасности, и люди могли испугаться, 
упасть на рельсы, хотя у нас все и происходило 
в центре зала. В итоге Женю арестовали на 
четверо суток как организатора. А я просто 
участница, поэтому мне дали штраф 1000 ру-
блей. Я его уже оплатила. 

— Ну а свадьба-то будет? 
— Я надеюсь, если ничего не случится. 
— А когда она запланирована? 
— Мы планировали в феврале, но заявле-

ние еще не подали. 
— Вы же сказали «да» Евгению? 
— Конечно. 
— Как у него возникла идея с метро? 
— Он любит внимание и решил сделать та-

кой жест, чтобы мы оба были в центре событий... 
Чтобы получить комплименты со стороны... Но 
мы не думали, что все это так развернется. 

— Почему выбрали станцию «ВДНХ»? 
— Я там живу неподалеку.
— Женя вам не рассказывал подроб-

ности? Как пронес туда стол, продукты? 
— Я не знаю. Но, по его словам, его никто 

не останавливал. Он был с другом.
— Он вообще сам все это придумал? 

Или вы по-женски намекали? 
— Конечно, я ему сказала, что если будет 

какой-то подобный жест, то надо все ярко сде-
лать. Но я не ожидала, что настолько. 

— То есть вы были готовы, что он сде-
лает предложение? 

— Ну, я думала, что когда-нибудь это слу-
чится. Но в тот день, конечно, не ждала этого. 

— Расскажите историю вашей 
любви...

— Там все очень спонтанно у нас. Просто 
сошлись характерами. Женя не стал ждать 
долго, сразу принял такое решение... Хотя об-
щаемся мы уже около года. 

— А другие свидания как у вас прохо-
дили? Тоже необычно? 

— Такого — нет, не было. Мы могли по-
дурачиться. Но я знала, что для него такой 
поступок — это норма. Он любит в Дубае от-
дыхать. Там тоже постоянно прикалывается, 
снимает видео смешные. На вейксерфе когда 
катался, ноутбук утопил. 

— На кого вы учились? 
— У Жени юридическое образование, я 

учусь в экономическом. 
— Как ваши домашние отреагировали 

на всю эту историю? 
— В шоке, конечно. Но уже что сделано, 

то сделано.
И все было бы хорошо и мило в этой 

истории — только вот уж очень от нее попа-
хивает пранком. Если полистать страницу 
Евгения в соцсетях, можно легко найти 
его видео из Дубая, где он делает пред-
ложение совсем другой девушке — на фоне 
небоскребов и колеса обозрения. Так что 
следующий перформанс, видимо, не за-
ставит себя долго ждать. 

Юлия АФАНАСЬЕВА.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ШТРАФА И СЕРДЦА
Участница свадебного 
перформанса в метро: 
«На полицейских сильно 
ругались»

В городе Курчатов Курской области 
13-летний сын мигрантов из Кирги-
зии сколотил «съемочную группу» и 
избивает на камеру тех, кто помлад-
ше. Ролики выкладывает в Сеть, 
по одному каждый день. Местные 
родители в панике. Они дежурят у 
школы, где учится негодяй, и требу-
ют наказать агрессивного подростка. 
Корреспондент «МК» выяснил, что 
жестокость и агрессию мальчик по-
лучил в наследство от папы. Глава 
семейства промышлял в России раз-
боем и вымогательством.

Банда Азата (имя изменено. — Авт.) под-
жидала детей у школы, на окраине города и 
в зонах отдыха. Просили отойти для схватки 
один на один. Одному школьнику подросток 
технично сломал руку, другого бросил про-
гибом. Сразу видно: парень — тренированный 
боец. 

— Он на секцию по боевым искусствам 
ходит. Одному русскому парню на соревнова-
ниях проиграл и, видимо, решил мстить всем 
россиянам, — шутит на злобу дня местный 
житель.

Мстит подросток изощренно. На одном 
из видео во главе толпы мучает младшекласс-
ника, доводит до слез, на другом — избивает 
лежачего и обещает изнасиловать.

— Наши дети молчали, — рассказала 
мама ученика школы №6, где учится киргиз-
ский «Рэмбо». — Боялись жаловаться. Пока 
одна из мам случайно не увидела видео и не 
узнала на нем своего сына. Она и написала 
заявление в полицию.

— Эта семья запугала половину города. 

Если Азату кто-то отвечал, он приводил стар-
ших братьев, — рассказал родственник по-
терпевшего школьника. — Если вступались 
взрослые, то впрягался отец.

Отец Азата — известная в небольшом 
городе личность. Сейчас он находится под 
следствием. В начале года курские полицей-
ские задержали его в составе особо опасной 
банды. Многонациональная группировка из 
шести человек заранее планировала нападе-
ния, похищала и избивала людей, вымогала 
деньги. В одном эпизоде мужчину затолкали 
в багажник и вывезли в лес. Там вымогали 150 
тысяч рублей. В другом — избили женщину, 
вымогая 40 тысяч. 

Все преступления бандиты тоже снимали 
на видео.

Журналистам удалось поговорить с ма-
терью агрессивного подростка. Она оправ-
дывает сына. Говорит, что мальчишки всегда 
дерутся.

— Нам говорят: почему вы своих детей 
не научите драться? — делится мнением жи-
тель Курчатова. — Я считаю, это не выход из 
ситуации. Допустим, мой сын его побьет. Так 
они приведут двоих, затем троих, шестерых. 
Затем придут с палками. Это порочный круг. 
Мои дети хотят учиться, а не драться.

Родители настаивают на депортации 
агрессивного семейства. «Если такие неу-
правляемые, то пусть баранам рога ломают», 
— высказалась одна из мам в местном чате. 
Другие пользователи требуют уголовного 
наказания. Однако в силу возраста Азат уго-
ловному преследованию не подлежит, а вот 
депортированы он и его семья могут быть.

В настоящее время по данному факту 
Следственным комитетом по Курской области 
организована процессуальная проверка.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Проблемой поведения мигрантов 
озадачились и депутаты Государ-
ственной думы. «Более 40% ми-
грантов хотели бы жить не по 
российским законам, а по законам 

шариата, — заявил 15 ноября председатель 
Комитета Госдумы РФ по делам националь-
ностей Геннадий Семигин. — Что там культи-
вируется часто? Недовольство, ненависть, 
пренебрежение к нашим гражданам, ради-
кальный ислам... Это общественный вызов, 
демонстрирующий: «мы тут не мигранты, а 
чуть ли не главные».

Ольга ТЕРЕШКОВА.

НОВЫЙ ДЕНЬ — НОВАЯ ДРАКА
Отец 13-летнего мигранта, избивавшего детей на камеру, 
похищал россиян и вымогал деньги

На днях сразу в нескольких под-
московных городах была слышна 
стрельба. В наше неспокойное время 
такие звуки не на шутку перепугали 
жителей, особенно если учесть то, что 
стреляли в том числе возле детского 
сада среди бела дня. Оказалось, что 
так решили отметить свое бракосо-
четание молодожены, выходцы из 
Средней Азии. «МК» узнал подроб-
ности этого ЧП, поговорив с гостем на 
свадьбе со стороны жениха, как раз и 
вызвавшим полицию.

Молодые и их друзья стреляли не еди-
ножды — и после выхода из загса, и по дороге 
в кафе. На видеокадрах, распространенных 
в соцсетях, во время выстрелов слышны ис-
пуганные крики каких-то людей, для которых эти 
звуки стали полной неожиданностью. На одной 
из видеозаписей стреляет в воздух и невеста, 
облаченная в белое платье и мусульманский 
головной убор. 

Все происходило 10 ноября, причем в раз-
ных местах. Невеста живет в Пушкино, загс был 
в Щелкове, а гулянка (в кафе) — в Мытищах. 
В этот день жених с друзьями около 11 утра 
поехал забирать невесту к ней домой — и уже 
тогда «постреляли». Затем был загс в 13.00 и 
кафе в 17.00. Гостей прибыло около 60 человек, 
среди них немало детей. 

— Я сам и вызвал полицию, — рассказал 
«МК» знакомый со стороны жениха, который 
был гостем на свадьбе. — А вы считаете, что 
это нормально? Пистолетов было несколько, 
охолощенные, стреляли как у загса, так и по 
пути в кафе. Стрелять начали, когда невесту 
забирали, напротив ее дома еще детский 
садик находится. Вызвал полицию не толь-
ко я, но еще воспитатели детсада и жители. 
Молодоженам по 23 года, они выходцы из 
Таджикистана. Совсем малолетки, жизни не 
видевшие... 

— Но получается, к дому невесты полиция 
так и не приехала? 

— Полицейские приехали уже в кафе под 
конец всего. Стреляли все кому не лень, как 
говорится. Из кафе никого не забрали, поли-
ция только составила документы и выписала 

стрелявшим явку. Договорились без «забора» 
в отдел...

— А почему вы все-таки вызвали 
полицию? 

— Я не ожидал такого и если бы знал, что 
будет такая клоунада, то не поехал бы даже. 
Я против таких вещей, пусть стреляют у себя 
на родине; к тому же там был в 150 метрах 
детский сад! Мало того, свадебные машины 
по дороге в кафе начали устраивать какие-то 
выкрутасы (это видно по видеозаписям. — Авт.), 
одна машина крутилась вокруг других, было 
множество аварийных ситуаций! 

15 ноября стало известно, что трое стрел-
ков (возрастом от 21 до 23 лет), среди которых 
и новоиспеченный муж, были задержаны. По 
словам начальника Управления информации 
и общественных связей ГУ МВД России по 
МО Татьяны Петровой, сотрудники полиции 
УМВД России по Пушкино «задержали граж-
дан, совершивших противоправное деяние на 
территории округа». 

На распространенных полицией видеока-
драх горячие таджикские парни признают свою 
вину и раскаиваются в содеянном. Молодой 
муж, давая признательные показания, говорит, 
что, когда вышел из подъезда, посмотрел по 
сторонам, «чтобы не было маленьких детей», 
и только после этого выстрелил.

Несмотря на попытки оправдаться, в от-
ношении молодожена и двух его друзей было 
возбуждено уголовное дело по статье «Ху-
лиганство» (часть 2 статьи 213 УК РФ). Часть 
два — это уже тяжкое, с максимальным на-
казанием до 7 лет (минимальное — штраф от 
500 000 руб.).

А вот жительница дома, в котором про-
живает семья невесты, выступила в защиту 
молодых.

— Я знаю семью одной из сторон супруже-
ской пары много лет, и никто плохого слова о них 
вам не скажет, — поделилась с «МК» женщина. 
— Семья замечательная, и дети воспитанные 
и вежливые. Совершили глупую ошибку, и на 
них теперь обрушился шквал ненависти. Наши 
люди агрессивные, многие пьют, дебоширят, и 
никто не реагирует. А тут подняли шум...

— Был прецедент, когда в Москве кав-
казская свадьба со стрельбой и нарушением 

ПДД привела в том числе к увольнению из 
правоохранительных органов сотрудников, 
которые были участниками этих событий, — 
прокомментировал «МК» ситуацию адвокат 
Константин Трапаидзе. — В некоторых случа-
ях выстрел холостым патроном в упор может 
привести к травме или даже гибели человека. 
Поэтому опасения людей небезосновательны; 
к тому же они не могут знать, настоящее это 
оружие или, например, имитация звуков. 

— В каком случае стрелявшие могут от-
делаться штрафом? 

— Здесь будет проведена комплексная 
оценка всех обстоятельств: сколько раз вы-
стрелили, были ли со стороны окружающих 
замечания, сколько людей находилось побли-
зости. Злостное ли это хулиганство, повторное, 
была ли у стрелявших судимость и т.д., много 
разных факторов будет учтено. 

Вообще, стрелять (шуметь) на свадьбах 
— древний обычай, но именно кавказских 
народов. В наше время на самом Кавказе со 
свадебной пальбой активно борются не толь-
ко правоохранительные органы, но и власти 
республик, и даже старейшины. Однако в Ин-
тернете до сих пор можно увидеть множество 
роликов со стрельбой на свадебных торжествах 
в Северной Осетии-Алании, КЧР, Ингушетии, 
Дагестане... По одной из версий, предки специ-
ально шумели, чтобы уберечь молодоженов от 
злых демонов, отпугнуть их. Еще до того, как 
появилось огнестрельное оружие, шум во вре-
мя перевоза невесты из родительского дома 
издавали с помощью подручных материалов. 
Например, некоторые народы Дагестана в мо-
мент «доставки» новобрачной в дом жениха (в 
наше время — в загс) создавали грохот, ударяя 
в металлические предметы. 

Почему этот обычай вспомнили выходцы 
из Таджикистана, не совсем понятно, вероятно, 
захотелось «просто пострелять», ознаменовав 
такое важное событие в своей жизни. Но даже 
если не брать вероятность трагедии, когда по 
неосторожности можно попасть в человека, 
— звуки стрельбы добавляют напряженности 
в обществе и могут посеять панику в наше и 
без того неспокойное время. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

А ЭТА СВАДЬБА ПЕЛА И СТРЕЛЯЛА
Стали известны подробности 
буйного торжества 
в Подмосковье

В Санкт-Петербурге начал работу 
Международный культурный форум. 
Девятый по счету. Из-за пандемии 
три пролетели мимо, как фанера над 
Парижем, то есть над Питером. И вот 
девятый открылся. Участники более 
чем из 70 стран мира, в том числе 
СНГ, ШОС, БРИКС и других друже-
ственных государств. В деловой 
программе девять тематических 
блоков, и названия некоторых из 
них звучат интригующе: например, 
«Искусственный интеллект — угроза 
или благо для культуры?» или «Кино 
— формируя образ будущего. Эпоха 
великих космических открытий». Но 
при этом слова «традиция» и «насле-
дие» грамотно вписаны в новые тех-
нологии, продвижение и развитие. 

В главном штабе Эрмитажа, где и про-
ходит Форум, очень трудно распределиться 
— по времени одна дискуссия накладывается 
на другую, а везде хочется успеть. Первую — 
«Общая сцена: сотрудничество театров как 
символ объединения мировых культур» — от-
крывает министр культуры Ольга Любимова. 
Ее деловое краткое вступительное слово — и 
понеслось: худрук Театра Наций Евгений Ми-
ронов, как заправский модератор, отбирает 
хлеб у официального модератора дискуссии 
Марины Юденич, забрасывает вопросами 
китайских и японских коллег: насколько у них 
популярна советская и российская литера-
тура? Что ставят? 

Те отвечают: ставят много — и от ин-
формационного контента сразу переходят к 
художественному, не сговариваясь прибегая 
к образу почему-то чеховского Лопахина, 
который, как известно, прикупил вишневый 
сад. 

Японский режиссер Миура Мотои — ру-
ководитель, театральная компания Chiten 
— рассказывает о своем способе играть 
Чехова. «Наш театр называется «Точка», и 
про нас говорят, что мы говорим точечно, то 
есть так расставляем ритм, что язык звучит 
как иностранный». 

А Евгений Миронов сообщает, что и япон-
ский, и китайский режиссеры будут ставить в 
его театре спектакли. Посмотрим, как русский 
станет иностранным. Запомнился режиссер, 
художественный руководитель театра Joburg 
theatre из ЮАР Джеймс Нгкобо тем, что так 
заразительно и темпераментно рассказывал 
о своем огромном театральном центре в Йо-
ханнесбурге, что Миронов, уловив секундную 
паузу в его яркой речи, заметил: «Теперь я 
знаю, как играть Отелло». 

Красный зал оккупировали киношники, 
развернувшие дискуссию о кино будущего. 
Рулили Эрнст и Бондарчук, хотя модерировал 
киносходку режиссер, теперь больше всех 

знающий о космосе, — Клим Шепенко, где они 
с Юлией Пересильд провели немало времени. 
Константин Эрнст, взяв слово, предложил в 
космос первыми отправить художников, но 
при этом расценивая орбиту не как ссылку 
для творцов, а исключительно как метафору. 
Глава первого федерального канала, рас-
суждая о съемках кино про космос и будущее, 
в частности, сказал: 

— Мир сейчас находится в состоянии 
флаттера (состояние неустойчивости, дро-
жания). Процесс этот закономерный — ме-
няются центры силы. Но из флаттера рано 
или поздно все уходят, уточнив не только 
экономический, но прежде всего идеологи-
ческий базис. В свое время именно кино вы-
тащило Америку из Великой депрессии. Люди 
нуждаются в поведенческом объяснении, а 
хорошее кино — это объяснение времени и 
моделей поведения. Если книги сегодня — 
лишь повод для хорошего фильма, то кино в 
Голливуде просело в конце XX века, потому что 
сделало ставку на подростков. Голливудское 
кино перестало иметь кумулятивный эффект. 
Сейчас у нас есть возможность посредством 
кино проговорить время. Поэтому, я считаю, 
художники первыми должны отправиться 
в космос, чтобы вытащить всех за собой в 
будущее. 

А кинопродюсер Рубен Дишдишян со-
общил просто сенсацию: его компания ку-
пила права на образ Юрия Гагарина у его на-
следников. «Это было непросто, и мы сейчас 
приступаем к съемкам сериала о Гагарине», 
— сказал он. На что режиссер Алексей Учитель 
задал вопрос: «Насколько мы имеем право по-
казывать Гагарина не как икону, не как символ 
страны, а как человека? Откровенно?» И даль-
ше сообщил, что уже приступает к съемкам 
сериала про Королева. При этом Константин 
Эрнст справедливо заметил, что в истории 
нашего кино уже есть прекрасный фильм о 
Королеве, которого блистательно сыграл 
Кирилл Лавров — это «Укрощение огня».

Но самая яркая дискуссия развернулась 
вокруг искусственного интеллекта. Говорили 
много, интересно, резюмировал советник 
президента по культуре Владимир Толстой: 
«Искусственный интеллект убьет ремеслен-
ников, а гению он не конкурент». 

А впереди еще два дня работы, разбор 
полетов и проблем в музыкальном мире, ин-
новациях в культурной сфере и прочее. А в 
пятницу в Петербурге ждут президента РФ 
Владимира Путина. 

Марина РАЙКИНА.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ГЕНИЮ НЕ КОНКУРЕНТ
К такому выводу пришли 
на питерском Культурном 
форуме

знающий о космосе, — Клим Шепенко, где они 
Ю й П

Евгений  Миронов 
с представителями театра Донецка.

Многие знают, что неправильное 
питание — одна из основных при-
чин развития «болезней старости»: 
сердечно-сосудистых, эндокринных, 
рака и пр. По данным профессора, 
члена-корреспондента РАН, директо-
ра Федерального исследовательско-
го центра питания, биотехнологии и 
безопасности пищи Дмитрия Никитю-
ка, сегодня заболевания, вызванные 
неправильным питанием, становятся 
причиной смерти 27% россиян.

При этом ученые установили, какие кон-
кретно продукты больше всего влияют на 
смертность мужчин, а какие — на смертность 
женщин в стране.

Дмитрий Никитюк, выступая на конгрессе 
«Нутрициология и диетология для здоровьес-
бережения населения России», рассказал, что 
сегодня 63% мужчин и 60% женщин в стра-
не имеют ожирение, а значит, у них в 10 раз 
выше риск развития сахарного диабета и на 
80% повышен риск артериальной гипертонии. 
В ближайшие 20–30 лет ожидается потеря 
4% ВВП России по причинам, связанным с 
ожирением.

У каждого третьего россиянина есть 
сердечно-сосудистые заболевания. От ишеми-
ческой болезни сердца страдает каждый чет-
вертый мужчина старше 44 лет, у 34% женщин 
и 27% мужчин старше 50 лет есть остеопороз. 
43% детей до 4 лет и 51% беременных имеют 
железодефицитную анемию. А витаминная не-
достаточность в среднем фиксируется у 40% 
взрослого и детского населения страны. 

Директор ФГБУ «НМИЦ ТПМ» Минздрава 
России, главный внештатный специалист по 
терапии и общей врачебной практике Оксана 
Драпкина поделилась последними данными 
эпидемиологического исследования ЭССЕ-РФ, 
которое проводилось в 29 регионах страны 
среди почти 93 тысяч россиян. Распространен-
ность ожирения среди населения увеличивает-
ся, однако лавинообразно она увеличивается 
только среди мужчин 35–64 лет начиная с 2003 
года: «Мы наблюдаем в мужской популяции 
скачок по индексу массы тела и объему талии. 
Однако в период 2020–2022 годов мы впервые 
увидели тенденцию к повышению доли абдо-
минального ожирения среди россиян, и это 
очень тревожная тенденция». 

Напомним, что абдоминальное ожирение 

— это тип, при котором жировые отложения 
фокусируются в области живота, и именно 
такой вид ожирения наиболее опасен с точки 
зрения развития сахарного диабета и болез-
ней сердца и сосудов. Например, по данным 
Драпкиной, сегодня у 60% населения страны 
повышен уровень холестерина (с женщинами 
такое случается чаще). 

Основные драйверы ожирения, по словам 
Оксаны Драпкиной, — доступность фастфуда 
рядом с домом: причем чем ближе точка обще-
пита, тем выше распространялось ожирение 
среди населения. С улучшением выживаемо-
сти, по данным исследования, ассоциированы 
ежедневное употребление овощей, фруктов, 
жидких форм молочной продукции, сыра и 
творога. Тем временем, по данным Дмитрия 
Никитюка, россияне потребляют на 36–38% 
меньше молочной продукции, чем необходимо, 
и на 29–35% меньше фруктов. Дефицит рыбы 
в нашем рационе питания доходит вообще 
до 74%.

Исследование ЭССЕ-РФ показало, что в 
среднем мужчины едят 3,5% порций овощей и 
фруктов в день, а женщины — 3,8%. При этом 
12,7% мужчин и 9,3% женщин вообще не едят 
ни овощей, ни фруктов. Рекомендованное же 
количество (5 и больше порций) едят лишь 
24,4% мужчин и 27,9% женщин.

Ученые также установили, какие вредные 
пищевые привычки больше всего влияют на 
смертность россиян. У мужчин и женщин они 
оказались принципиально разными. Главной 
пищевой убийцей российских мужчин ока-
залась соль. «У российских мужчин любое 
пересаливание и привычка досаливания четко 
ассоциированы с повышением смертности, ее 
риски повышаются в 1,5–1,6 раза у мужчин, ко-
торые пользуются солонкой часто», — говорит 
Оксана Драпкина.

Дело в том, что досаливание пищи резко 
повышает риски артериальной гипертонии и 
смерти от сердечно-сосудистых заболеваний. 
У нас же при норме в 5 г в сутки соли едят до 
15 г.

У женщин же за повышенный риск смерт-
ности чаще отвечает пристрастие к сладкому. 
По данным ФГБУН «ФИЦ питания и биотех-
нологии», в среднем россияне едят сладкого 
втрое больше нормы. 

Что касается пристрастия к алкоголю, то 
с 2013 года, по данным ЭССЕ-РФ, почти вдвое 
выросло количество россиян, которые не упо-
требляют алкоголь, — с 18,4% до 37,7%, а доля 
тех, кто пьет в чрезмерных количествах, сни-
зилась и вовсе вчетверо (с 5,9% до 1,5%). Как 
говорит Оксана Драпкина, мужчина с низким 
достатком и низким образованием в стране 
больше склонен к потреблению алкоголя.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВКУСНО, АЖ СМЕРТЬ
«Мужские» опасные продукты 
отличаются от «женских»
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Стрельба началась у дома невесты.

Задержанный молодой 
муж дает показания.
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Видео с издевательствами 
Азат выкладывал в Сети.
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Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позднее 
даты и времени окончания приема заявок соот-
ветствующего периода по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810000030003350 в Красноярском фи-
лиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлек-
тротягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 20.11.2023 по 17.03.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
20.11.2023 до 23 час. 59 мин. 17.03.2024 по мо-
сковскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества 
посредством публичного предложения (с 00 час. 
00 мин. 20.11.2023 до 23 час. 59 мин. 24.12.2023 
по московскому времени), рассмотрение заявок 
и подведение итогов первого периода состоится 
27.12.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указанной 
в сообщении) по окончании первого периода пу-
бличного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению на 9% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 
минимально допустимой стоимости продажи иму-
щества, которая равна 1% от начальной цены про-
дажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установлен-
ный срок заявку на участие в торгах, содержащую 
предложение о цене имущества должника, которая 
не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода про-
ведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников откры-
тых торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества, но не ниже началь-
ной цены продажи имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику 
торгов, предложившему максимальную цену за 
это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества по-
средством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 

документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а так-
же иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-
ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет произ-
ведено частичное погашение задолженности, раз-
мер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам 
торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетво-
рённого требования. Разница между фактической 
стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определе-
ния победителя торгов будет установлено, что 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из еди-
ного государственного реестра юридических лиц 
в соответствии с законодательством Российской 
Федерации), то победителю торгов будет отказано 
в заключении договора купли-продажи. Указанная 
информация доводится до сведений заинтересо-
ванных лиц путем публикации в ЕФРСБ, опублико-
вывается в официальном издании, определенному 
регулирующим органом (газета «Коммерсантъ», и 
печатном издании по месту нахождения должника. 
Внесенный победителем торгов задаток подлежит 
возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязатель-
ства Должника перед Покупателем, в том числе 
такие как полное погашение задолженности, ис-
ключение Должника из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации и т.д. до-
говор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в 
Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования возвра-
щается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке, а также в течение 2-х рабочих дней с 
даты его подписания направляется победителю 
торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 
(тридцати) дней со дня заключения догово-
ра купли-продажи имущества оплатить стои-
мость приобретенного имущества (за вычетом 
внесенного задатка) путем перечисления де-
нежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810400030003345 в Красноярском фи-
лиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Торги № 2863-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием, а также недо-
статочностью заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 
7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий Кацер 
Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме 
публичного предложения по продаже имущества Открытого акционерного общества «Ордена 
Трудового Красного Знамени специализированный строительно-монтажный трест по электрифи-
кации Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее 
имущество: Лот № 1183 — Имущество, расположенное по адресу: М.О. г. Коломна: Балка дву-
тавр 40 ш1, L=11770 мм (1 шт.); Балка двутавр 40, L=41100 мм (3 шт.); Балка двутавр 40, L=9175 мм 
(11 шт.); Балка двутавр 60, L=11770 мм (2 шт.); Балка двутавр 60, L=9040 мм (10 шт.); Витражное осте-
кление (130 кв.м.); Двутавр 20, L=3,4 п.м (2 шт.); Двутавр 20, L=5,68 п.м (2 шт.); Двутавр 20, L=5,68 п.м 
(2 шт.); Двутавр 24, L=1,38 п.м (1 шт.); Двутавр 25К1, L=10700 мм (14 шт.); Двутавр 25К1, L=10700 мм 
(2 шт.); Оконные блоки (25 кв.м.); Профиль оцинкованный 100х50 мм (400 пог.м.); Профильная труба 
130х150х8 L=41100 мм (5 шт.); Профильная труба 130х150х8 L=5910 мм (4 шт.); Профильная труба 
15х15х1,5 L=пог.м (75,3 пог.м.); Профильная труба 40х60х3 L=3500 мм (10 шт.); Сталь рифленая 
5 мм (3,8 кв.м.); Сталь рифленая 5 мм (6,62 кв.м.); Сталь рифленая 5 мм (6,62 кв.м.); Сталь рифленая 
5 мм (55,4 кв.м.); Утеплитель (86 куб.м.); Швеллер 16 (46,81 (пог.м.) Начальная цена продажи Лота 
№ 1183 — 2 520 000,00 руб. (без НДС).

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1184 ООО «Стройреставрация» 7813220220 61 513,91 55 362,52
1185 ООО «Стройреставрация» 7813220220 223 570,40 201 213,36
1186 ЗАО «Горем-11 МЭТС» 3301026600 152 529 540,00 137 276 586,00
1187 ООО «СКФ Спецстрой»  7724535290 18 131 494,74 16 318 345,27
1188 Кузьмина Анна Викторовна 143303687107 2 038 675,67 1 834 808,10
1189 ООО «3-Карс»  7727723319 115 884,64 104 296,18
1190 ИП Цуркан Виктор Иванович  502916929581 8 981,61 8 083,45
1191 ООО «СМП-757»  7708314504 4 233 962,77 3 810 566,49
1192 ООО «Промтехстрой-Аудит»  3127002942 625 819,08 563 237,17
1193 ИП Мажуль М.М.  774317089344 17 000,00 15 300,00
1194 Корнеева Мария Вадимовна 550306620737 2 387 314,87 2 148 583,38
1195 Вайсман Григорий Семёнович  771804027791 3 103 322,76 2 792 990,48
1196 Клименко Георгий Викторович 262810769835 58 876,80 52 989,12
1197 ООО «ТехнокомФасад» и Борисов Алексей  7729752812 84 210 278,63 75 789 250,77
 Сергеевич в порядке привлечения 
 к субсидиарной ответственности 
 по обязательствам ООО «ТехнокомФасад» 
 (основной долг + финансовые санкции)
1198 Клименко Виктор Викторович   46 865,12 42 178,61
1199 ЗАО «Горем-11 МЭТС» 3301026600 60 056 044,13 54 050 439,72
1200 Бозоян Мурад Мкртичович   123 128,01 110 815,21
1201 ООО «ДСУ-1» 7731356100 24 000 000,00 21 600 000,00
1202 ИП Малахаев Дмитрий Александрович 503000362715 416 351,76 374 716,58
1203 ООО «Строительная торговая компания» 2510009318 12 665 493,43 11 398 944,09
1204 ООО «Отель-Мастер» 7719896773 100 000,00 90 000,00
1205 ЗАО «СМП-251 МЭТС» 7724817128 682 746 987,67 614 472 288,90
1102 ООО «020» 7731477024 113 994,46 102 595,01

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что в торгах по про-

даже имущества АО «ТД МЗ КО» (119048, 
г. Москва, Усачева, 33, 1, ОГРН 1123459005647, 
ИНН 3442122498), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 20.08.2020 г. 
по делу № А40-80243/19, конкурсным управля-
ющим утвержден Дудаков Константин Евгенье-
вич (ИНН 343520537626, СНИЛС 14296188789, 
адрес для корреспонденции: 404111, Волго-
градская обл., г. Волжский, ОПС-11, а/я 778) 

член СРО «ААУ «Паритет» (ОГРН 1037701009565, 
ИНН 7701325056, 141206, Московская обл., 
г. Пушкино, ул. 2-я Домбровская, д. 25, ком. 16)), 
проводимых на условиях, опубликованных вы 
газете «Коммерсантъ» № 187 от 07.10.2023 г. (со-
общение № 34010054647), победителем признан 
Гришин В.И. (ИНН 165906639822) в лице агента 
ООО «Электронный брокер» (ИНН 9701081420), 
предложивший цену имущества — 1 000 100,00 
руб. Победитель заинтересованным лицом по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, СРО «ААУ «Паритет» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной 
почты: kau.ooo@mail.ru; тел.: +7(391)256-22-26, 
сообщает о результатах торгов  № 2825-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), побе-
дителем по лоту: № 676 стало ООО УК «Синергия» 
(ИНН 2461044973, ОГРН 1192468033152), пред-
ложившее 3,00 руб.; № 1243 стало ООО «САР-
ГАСО» (ИНН 9724002640, ОГРН 1207700026522), 
предложившее 571 000,00 руб.; № 1244 ста-
ло АО «НБ-СЕРВИС» (ИНН 5024165770, ОГРН 
1165024054546), предложившее 330 000,00 
руб.; № 1246 стала ИП Коновалова С.А. 
(ИНН 771887400573, ОГРНИП 320774600394552), 
предложившая 17 389,99 руб.; № 1247 
стал ИП Чертыков Е.В. (ИНН 246502951756, 
ОГРНИП 319246800063285), предложивший  
5 750 000,00 руб.; № 1248 стало АО «НБ-СЕРВИС» 
(ИНН 5024165770, ОГРН 1165024054546), 
предложившее 135 000,00 руб.; № 1249 
стало АО «НБ-СЕРВИС» (ИНН 5024165770, 
ОГРН 1165024054546), предложившее 65 000,00 
руб.; № 1250 стал ИП Чертыков Е.В. (ИНН 
246502951756, ОГРНИП 319246800063285), 
предложивший 555 100,00 руб.; № 1251 ста-
ло АО «ЮРГАРАНТ» (ИНН 7721729635, ОГРН 
1117746540790), предложившее 42 000,00 
руб.; № 1252 стало АО «НБ-СЕРВИС» (ИНН 
5024165770, ОГРН 1165024054546), предло-
жившее 125 000,00 руб.; № 1253 стала Про-
копьева В.В. (ИНН 245405260600), предложив-
шая 145 000,00 руб.; № 1254 Прокопьева В.В. 
(ИНН 245405260600), предложившая 10 500,00 
руб.; № 1255 стала Прокопьева В.В. (ИНН 
245405260600), предложившая 15 000,00 руб.; 

№ 1256  стала Прокопьева В.В. (ИНН 
245405260600), предложившая 5 500,00 руб.; 
№ 1257 Прокопьева В.В. (ИНН 245405260600), 
предложившая 23 500,00 руб.; № 1258 Про-
копьева В.В. (ИНН 245405260600), предло-
жившая 3 500,00 руб.; № 1259 Прокопьева 
В.В. (ИНН 245405260600), предложившая 
62 500,00 руб.; № 1264 стал Мартюшев В.Е. (ИНН 
121501959902), предложивший 350 000,00 руб.; 
№ 1266 стал Аркадьев Е.В. (ИНН 242001530291), 
предложивший 375 000,00 руб.; № 1270 ста-
ло ООО УК «Синергия» (ИНН 2461044973, 
ОГРН 1192468033152) предложившее 3 001,00 
руб.; № 1271 стало ООО УК «Синергия» (ИНН 
2461044973, ОГРН 1192468033152) предложив-
шее 186,00 руб.; № 1272 стало ООО УК «Синер-
гия» (ИНН 2461044973, ОГРН 1192468033152) 
предложившее 95,00 руб. По лотам № 1242 

и 1262 торги отменены. По лотам: № 1245, 

1260, 1261, 1263, 1265, 1267, 1268 и 1269 

торги признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок. Победители торгов не 
имеют заинтересованности по отношению к 
кредиторам, должнику и конкурсному управ-
ляющему. В капитале победителей торгов НП 
СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий 
не участвуют.

 АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсо-
мольский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, 
ОГРН 1097746358412; Конкурсное произ-
водство введено Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 23.09.2015 по делу № 
А40-55638/14; Конкурсный управляющий Кацер 
Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий Общества с ограниченной ответственно-
стью «СтройБюро» (ООО «Стройбюро») (107045, 
г. Москва, бульвар Рождественский д. 9, стр.1, 
помещ.27, ИНН/КПП 7704269265/770201001; 
ОГРН 1037704040527) Бологов Михаил Се-
менович (302025, г. Орёл, Московское шос-
се, 170, оф.254; ИНН 575400673181; СНИЛС 
006-204-600 88; тел.: 8-910-748-3545, e-mail: 
bologov_m@rambler.ru), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда г. Москвы по 
делу №А40-142806/18-95-180 от 01.04.2019 г., 

являющийся членом Ассоциации МСРО 
«Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Кур-
ская, д. 15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071), сообщает о результа-

тах повторных открытых торгов по продаже 

имущества ООО «СтройБюро» в электронной 

форме на электронной площадке ООО «ЭП 

«Вердиктъ» (https://bankrot.vertrades.ru) (тор-
ги №1529-ОАОФ). Торги по лоту №3 признаны 
несостоявшимися в связи с отсутствием заявок 
на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — к/у ООО «УФАСПЕЦ-
СТРОЙ» (ОГРН 5167746307757, ИНН 9718035260, 
119361, ГОРОД МОСКВА, БОЛЬШАЯ ОЧАКОВСКАЯ 
УЛИЦА, ДОМ 47А, СТРОЕНИЕ 1, ЭТАЖ 7 ПОМЕЩЕ-
НИЕ 23 ОФИС В) Ефименко Андрей Владмиро-
вич (ИНН 616804694070, СНИЛС 136-180-952 59, 
344015, РО, г. Ростов-на-Дону, ул. Карпатская, 
9/53) сообщает:

1. О результатах проведения проведении по-
вторных торгов по реализации имущества ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ» в форме аукциона с открытой 
формой представления предложений о цене сле-
дующего имущества:

Лот 1 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом в отношении Рахма-
нова Рината Эльбрусовича (ИНН 027720848664). 
Начальная стоимость лота — 11 711 218,68 руб.

Лот 2 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом солидарно в от-
ношении Рахманова Рината Эльбрусовича 
(ИНН 027720848664) и Рахманова Эльбруса Гибае-
вича (ИНН 027882269188). Начальная стоимость 

лота — 17 996 593,59 руб.
Аукцион № 0059714 на ЭТП по лоту 1 и 2 при-

знан несостоявшимся по причине отсуствия 
заявок. 

2. О реализации имущества ООО «УФАСПЕЦ-
СТРОЙ» в форме публичного предложения следу-
ющего имущества:

Лот 1 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом в отношении Рахма-
нова Рината Эльбрусовича (ИНН 027720848664).
 Начальная стоимость лота — 11 711 218,68 руб.

Лот 2 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная судебным актом солидарно в от-
ношении Рахманова Рината Эльбрусовича 
(ИНН 027720848664) и Рахманова Эльбруса Гибае-
вича (ИНН 027882269188). Начальная стоимость 

лота — 17 996 593,59 руб.
Размер задолженности по лотам 1 и 2 под-

твержается следующим судебным актом: Решение 
Арбитражного суда города Москвы от 27.03.2023 г. 
по делу № А40- 242492/1895-301.

Место проведения торгов, а также подробная 
информация о лотах на ЭТП — www.utender.ru.

Задаток — 20% от начальной цены лота на 
соответсвующем интервале, шаг торгов — 5% 
от начальной цены лота. Торги в форме публич-
ного предложения проводятся путем снижения 

начальной цены лота каждые 3 (три) календарных 
дня на 5% от начальной цены продажи лота на 
публичных торгах до момента заключения до-
говора купли-продажи. Первые три календарных 
дня цена продажи лота остается неизменной. 
Минимальная цена продажи одного лота уста-
навливается в размере 3% от цены имущества 
на повторных торгах до момента заключения 
договора.

Реквизиты для задатка: получатель ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ (ИНН 9718035260), р/с 
40702810352090046926, открыт в ЮГО-ЗАПАД-
НЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, БИК 046015602, 
к\с 30101810600000000602, назначение платежа 
— «Задаток за лот № _, торги ООО «УФАСПЕЦ-
СТРОЙ». Задаток физ. лицам, не выигравшим 
торги, возвращается в полном объеме за выче-
том комиссии банка за перечисление денежных 
средств.

Ознакомление с характеристиками иму-
щества и документацией, осуществляется 
по следующим контактам: +7(999)696-02-73, 
arbitration_manager@inbox.ru.

Срок оплаты 30 дней со дня подписания догово-
ра. Реквзиты: получатель ООО «УФАСПЕЦСТРОЙ 
(ИНН 9718035260), р/с 40702810552090006054, 
открыт в ЮГО-ЗАПАДНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, 
БИК 046015602, к\с 30101810600000000602, 
назначение платежа — «Задаток за лот № _, торги 
ООО «УФАСПЕЦСТРОЙ».

Дата начала приема заявок — 20.11.2023 г. 
12:00 ч.

Дата окончания приема заявок на последнем 
интервале — 21.01.2023 г. 12:00 ч.

Дата проведения торгов определяется в за-
висимости от дня поступления заявки на соот-
ветствующем интервале. 

Решение об определении победителя прини-
мается в день подведения результатов торгов и 
оформляется протоколом. Подведение резуль-
татов торгов состоится на сайте ЭТП.

Организатор торгов оставляет за собой право 
снять имущество с торгов в любой момент.

Остальные условия проведения торгов тож-
дественны условиям, опубликованным в газете 
«Коммерсантъ», объявление № 61030617149, 
стр. 164, № 157(7602) от 26.08.2023, объявление 
№ 61030620811, стр. 201, №187(7632) от 
07.10.2023.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (centerRID@mail.ru, тел.: 
8 (495)722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) пригла-
шает всех заинтересованных лиц (желающих) 
принять участие в электронных торгах в фор-
ме открытого аукциона с открытой формой 
подачи предложений о цене, проводимых 
с 17.11.23 г. до 14.12.23 г. на электрон-
ной площадке ООО «Центр реализации» — 
http://www.business.centerr.ru, (далее — ЭТП).

Предмет продажи Лот 3: Лот 1 — Порта-
тивные аккумуляторы (пауэрбанки), 3 551 ед.; 
Лот 2 — Беспроводная колонка, 9 310 ед.; 
Лот 3 — Светильники и лампы для дома, 
15 803 ед.; Лот 4 — Фитолампа для выра-
щивания растений, 2 220 ед.; Лот 5 — Улич-
ные светильники, 5 627 ед.; Лот 6 — Товары 
для животных (одежда для собак), 7 910 ед.; 
Лот 7 — Товары для животных (поводки, ошей-
ники, шлейки), 31 025 ед.; Лот 8 — Товары 
для животных (игрушки), 11 547 ед.; Лот 9 — 

Товары для животных (аксессуары), 11 709 ед.; 
Лот 10 — Товары для взрослых (18+), 7 468 ед.; 
Лот 11 — Медицинские приборы, 9 952 ед.; 
Лот 12 — Кольцевая лампа (для селфи), 
1 894 ед.; Лот 13 — Швабра для мытья пола, 
993 ед.; Лот 14 — Беспроводные наушники, 
6 ед.; Лот 15 — Товары для животных (корм), 
53 ед.; Лот 16 — Чехол на стул, 1 023 ед.

Начальная цена в рублях (с учетом 
НДС) (далее — НЦ): Лот 1 — 6 614 030,00; 
Лот 2 — 20 589 220,00; Лот 3 — 25 162 470,00; 
Лот 4 — 2 407 920,00; Лот 5 — 3 582 660,00; 
Лот 6 — 6 675 180,00; Лот 7 — 27 286 920,00; 
Лот 8 — 7 586 860,00; Лот 9 — 8 720 750,00; 
Лот 10 — 9 413 490,00; Лот 11 — 15 338 480,00; 
Лот 12 — 4 420 580,00; Лот 13 — 1 271 550,00; 
Лот 14 — 3 730,00; Лот 15 — 39 880,00; 
Лот 16 — 310 680,00. 

Подробная информация размещена на ЭТП, 
а также можно получить в полном объеме у ОТ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Анонс о предстоящей продаже с торгов имущества, 

принадлежащего ООО «БИК», ИНН 7826054531

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Репка

Посадил дед Репку, 
вышел Репка 
и замочил деда.
Эпиграф.
У мужика на огороде созрел невиданный 

урожай репы. Самому, в одиночку, не выкопать. 
Позвал соседа-старичка. Тот осмотрел фронт 
работ и покачал седенькой головой:

— Без бабки не справлюсь.
— Хорошо, зови ее.
Пришла бойкая старуха. И говорит:
— Нужна внучка, я не столь энергична, как 

в молодые годы.
Заказчик согласился:
— Ладно, где ваша внучка? 
Привели развязную девчонку в короткой 

юбчонке. Она оказалась сообразительной (чего 
не скажешь о дурне-заказчике, где были его 
глаза?), заявила:

— Без любимой собачки я ни на шаг.
Собачка привела кошку. Та — мышку. И 

мышка говорит владельцу земельного надела 
(дурню):

— Слышь, мужик, заплати за беспокойство 
полной мерой, иначе на себя пеняй, урод, уроем 
вместо репы.

Отжали дом, огород. Обобрали. До по-
следней репы. 

Арбузище

Был он маленький, кругленький, полоса-
тенький, и Василёк, что рос вплотную к забав-
ному шарику, поспешил подружиться с симпа-
тичным толстячком.

Тот уверенно набирал вес. Отрастил живот 
— полосы не сходились. И похохатывал, гордясь 
распиравшей его мощью.

— Подвиньсь! Во мне бродят гремучие 
соки! — кичился он. — Захочу и взорвусь. Я 
даже внешне схож с бомбой!

Василёк был изящен, гибок, мягок, застен-
чив, уступчив, старался не причинять распол-
невшему грубияну-соседу жилищных неудобств. 
Отчасти сочувствовал толстяку, подозревая у 
того неправильный обмен веществ.

Вежливость истолковывается наглецами 
как признак слабости. Стал Арбузище накаты-
вать, наваливаться на Василька неповоротли-
вым пузом. Василёк гнулся, терпел, изнемогал. 
Но робел и стеснялся заявить свои права. Сосед 
напирал.

Прилетела Трясогузка и захихикала:
— Зря пузана боишься. Он дутая величина. 

— А потом напустилась на обидчика: — Эй, поло-
сатый, ты, что ли, тигр? Ты что о себе возомнил? 
Зачем притесняешь субтильный цветочек?

— Он сорняк! — запыхтел Арбуз. — Дей-
ствую во имя земледельческой пользы. Может, 
и не тигр... Но исполняю ответственную мис-
сию. Очищаю пространство во имя полезных 
сельскохозяйственных культур.

Трясогузка не унималась:
— Что за нелепый наряд ты напялил?
— Это… пижама, — не сразу нашелся Ар-

бузище. — Обеспечивает полноценный доступ 
кислорода к телу. Фильтрует ультрафиолет. — 
Он хотел и не мог задавить увертливую птичку 
и смять ее так же, как мял былинку. И в раздра-
жении еще злее прессанул цветок. — Фильтруй 
базар, птаха. Берегись! Я глава разветвленной 
преступной группировки! У меня за поясом ТТ! 
Нет, парабеллум! 

— Ха-ха, — распотешилась Трясогузка. 
— Разветвленная группировка? Где же она? 
Где твои сообщники? Нет, арбузы на ветках не 
растут. У тебя куцый заячий хвостик! Пижамный 
лежебока! 

— Под пижамой камуфляжный мундир за-
щитного цвета! 

Арбузище в негодовании засопел и воз-
намерился доказать: бывают камуфляжные 
пижамы. Он притворно пытался свой наряд 
распахнуть. 

— Сейчас увидишь: я вооружен до зубов! 
— У военно-полевой формы другой от-

тенок... Это арестантская роба! — пискнула 
Трясогузка и упорхнула.  

Арбузище в чрезмерном усилии доказать 
мощь перенапрягся, качнулся, утратил точ-
ку опоры, соскользнул с грядки и уткнулся в 
Камень.

Камень был наделен другим характером, 
нежели Василёк. Острым краем он впился в 
нежную кожицу незваного визитера. И не усту-
пил своих позиций. Ни на миллиметр.

Василёк заступился за недавнего соседа, 
крикнул Камню, чтоб не поранил толстопуза, в 
сущности беззащитного. Но Камень лишь разза-
дорился. Он вот уж не собирался упускать шанс 
вздуть и проучить того, кто сам напоролся на 
неприятность, рад был устроить показательную 
взбучку. 

Горько пожалел Арбузище о прежнем ло-
яльном напарнике и своем собственном бах-
вальстве. Стало Арбузищу не до смеха.

Клуб счастливчиков

(приключения разумного человека)
На сцену, где три казенных стола, вос-

ходит Первый.
Первый. Я хуже Аль Капоне. Я подлец и 

страшный негодяй. Я взяточник и коррумпиро-
ванный тип. (Садится за казенный стол.)

Входит Второй.
Второй. Я ставленник мафии. Убийца и 

вор. За свои преступления я должен был бы по-
лучить пожизненное заключение. Ха-ха. Но кто 
меня тронет? (Садится за второй стол, снимает 

телефонную трубку, звонит Первому. Первый 
откликается.) Наметился достойный компаньон. 
Подлец из подлецов. Свет таких не видывал. 
Надо ему помочь. Втянуть его в наш круг.

Первый. Ага. Я готов.
Входит Третий, расположился за третьим 

столом. Все трое перемигиваются и хохочут.
Появляется Четвертый. Направился к пер-

вому столу. Его отсылают ко второму, потом к 
третьему столу.

Четвертый. Замкнутый круг. Не 
прорваться.

Первый. Да, у нас круговая порука. Хочешь 
вступить в наш клуб? 

Четвертый. Что за клуб?
Первый. Счастливчиков. Преуспевающих. 

Могущественных.
Второй. Всемогущих, одним словом.
Четвертый. Хочу. Разумеется. 
Первый. Для этого должен совершить 

подлость.
Четвертый. Не хочу совершать 

подлость. 
Второй. В клуб счастливчиков хочешь, 

а подлость совершать не хочешь. Разве так 
бывает? 

Четвертый. А разве нет?
Первые трое хохочут.
Второй. Просто так ничего не бывает. 
Первый. Закон нашего клуба: все его чле-

ны повязаны общими преступлениями, него-
дяйствами, предательствами...  

Второй. А то и пролитой кровью. Чтобы 
стать полноправным участником нашего кол-
лектива, надо минимум убить. 

Первый. Ну, не обязательно мокрушни-
чать. Возможны варианты. 

Второй. Как видишь, устав клана моего 
друга гораздо мягче моего. 

Первый. Да. Просто подлость. Большая 
или малая. Любая. Подумай, какой взнос мо-
жешь сделать в общее дело.

Второй. И тебе сразу повезет. 
Четвертый. А без этого нельзя? Без под-

лости никак?
Первый. Без подлости никак. Ты, что ли, 

непонятливый? Нам непонятливые не нужны.
Четвертый. Из какой области подлость? 

Семейной, служебной, нравственной? В какой 
сфере должен пакостить?

Второй. Всюду. Везде. Всегда. Но «пако-
стить» — толерантно сказано. Слишком толе-
рантно. Надо грубее! Должен для начала совер-
шить нечто отталкивающее. Предельно мерзкое. 
Чтобы самому было стыдно и противно.

Четвертый. Так зачем же я это буду 
делать?

Второй. Такова такса. За всё надо 
платить.

Четвертый. И потом постоянно буду тво-
рить мерзости?

Второй. А как же! По нарастающей! В гео-
метрической прогрессии.

Четвертый. И вы их постоянно творите?
Первый. На том стоим.
Четвертый. И вам постоянно противно 

и стыдно?
Второй. Мы привыкли. Ну, хватит рас-

сусоливать. Ты готов убить, обворовать? Где 
твои зубы? 

Четвертый. Что конкретно должен 
сделать?

Второй. Вот заладил. Сам выбирай. Перед 
тобой непочатый край возможностей.

Первый. Подскажу. Убей вот этого. (По-
казывает на третьего.) И займешь его место.

Третий. Как же так? Мы же обо всем усло-
вились. Вы меня приняли в свой вертеп. 

Второй. Нет ничего вечного под луной. 
Четвертый. Допустим, убью. А чем его 

стол так уж хорош?
Второй. Можешь найти что-то лучшее?
Четвертый. Не могу. Иначе не вел бы этот 

разговор.
Второй. Тогда не тяни. 
Четвертый. Всё же не хочу убивать. Как-то 

непривычно...
Второй. Зануда! Тогда тебя порешим. По-

тому что ты посвящен в наши секреты. Наши 
внутренние дела. И можешь разболтать. Пре-
дать. А с доносчиками разговор короткий. Ты 
повязан. Намертво. Живым не отпустим.

Первый. Такое у нас правило: вход — 
рубль, выход — два.

Четвертый. А нельзя внести еще один 
стол?

Второй. Нельзя. Количество столов 
ограничено.

Первый. Эдак все бы сидели на теплень-
ких местах.

Третий. Позвольте, я его убью. Уж очень 
не хочется терять теплое, как вы справедливо 
заметили, место.

Второй. Валяй, убивай. Только поскорее. 
Надоела канитель.

Четвертый. Я согласен… его замочить.
Первый. Мне кажется, правильнее сохра-

нить статус-кво. У нас проверенный, слаженный 
ансамбль. А новичок — неизвестно что собой 
представляет.

Второй. Как знать… Может, этот пришлый 
энергичнее, сноровистее, подлее. Нужно дать 
ему шанс. Пусть докажет умелость.

Третий и Четвертый стреляют друг в друга. 
Третий падает сраженный. Четвертый стреляет 
во Второго. Тот падает.

Первый. Я погорячился, отзываясь о тебе 
как о неумехе.

Четвертый. Ты был ко мне добрее осталь-
ных. (Стреляет. Первый падает. Четвертый са-
дится за его стол.) Я хуже Аль Капоне. Я круче 
Аль Капоне. Я всемогущ! (Набирает телефонный 
номер.) Возникли две вакансии.

РАССКАЗЫ О МАФИИ



На фоне новостей о разительных пе-
ременах, на пороге которых оказался 
Большой театр, «Московский комсо-
молец» обратился к человеку, знаю-
щему ситуацию, что называется, из-
нутри. Наш собеседник попросил не 
раскрывать своего имени, но заявил 
о кризисном состоянии ведущего 
театра России, подробно рассказав о 
том, как и почему БТ лишился ориги-
нального репертуара и превратился в 
«пустую коробку». Приветствуя новое 
предполагаемое руководство в лице 
худрука Мариинского театра, спикер 

тем не менее выразил уверенность, 
что Валерий Гергиев непосредствен-
но управлять Большим театром не 
будет, а назначит в Москве своего 
представителя. 

— Что ждет Большой театр в связи 
со «слиянием» с Мариинкой? Какой вы 
можете дать прогноз?

— Прогнозировать я не хочу, я не Ванга. 
Но об этом шла речь несколько лет. Большой 
театр находится в совершенно жутком со-
стоянии, там практически осталась одна 
коробка, театра как такового нет. Как человек, 

знакомый с БТ десятки лет, могу сказать с 
полной уверенностью, что уничтожено аб-
солютно все. Главный оперный театр страны 
несколько лет существует без музыкального 
руководителя, главного дирижера — такого 
в истории никогда не было.

В этой связи принять меры должны были 
давно, и, слава богу, так случилось — правда, 
будем ждать, когда это формально произой-
дет (когда решение о «слиянии» будет офи-
циально обнародовано. — И.В.).

— По вашему мнению, Валерий Герги-
ев справится с задачами «антикризисного 
менеджера»?

— Гергиев — очень мощная личность, 
сегодня равных ему в России невозможно 
найти. Вопрос в другом — я не очень уве-
рен, что ему хватит сил руководить таким 
количеством театров. У него Мариинка с 
тремя сценами, филиалы во Владивостоке 
и Владикавказе, теперь еще и такая махи-
на, как Большой театр. Физически это не 

под силу даже молодому человеку, а ему 
под семьдесят лет. Думаю, руководителем 
он будет числиться номинально, чтобы не-
кое крупное имя возглавляло театр. Но, на-
верное, он по согласованию с властями или 
сам назначит «наместника» (может быть, это 
слово не очень подходит). И я надеюсь, что 
с помощью Валерия Абисаловича найдут 
худрука-музыканта сюда. Потому что в мире 
дирижеров Гергиев имеет вес, и у него много 
своих учеников. (В отличие от Большого теа-
тра в Мариинском команда дирижеров — и 
оперных, и балетных).

Во-вторых, я думаю, что будет преодо-
лен репертуарный кризис. Те, кто управ-
лял Большим театром, ликвидировали 
весь репертуар — там три наименования 
всего идет. Если в балете еще что-то есть, 
то оперы нет практически — им нечего 
ставить.

— Что стало причиной репертуарного 
дефицита?

— Всему причиной нехватка постановок. 
Где-то закончились лицензии на декорации, 
как было со «Спящей красавицей», и никто 
этим не занимался. Проблема еще в том, что 
Владимир Урин — человек не музыкальный, 
он, конечно, руководил Театром Станислав-
ского, но это планеты совершенно разного 
масштаба. Большой театр — это практически 
город внутри города. Оперой, кстати, руко-
водит привезенная из Франции Людмила 
Таликова, я убежден, что она совершенно 
некомпетентна — над ней смеются вокали-
сты и оркестр.

Плюс ни одна оперная постановка не 
обходится без приглашенных солистов — 
своих совершенно нет, даже шутка родилась: 
«Скоро уже на Няню из «Евгения Онегина» 
будут приглашать кого-то со стороны».

К сожалению, из удачных премьер ни 
одна не была работой Большого театра. Все 
это были так называемые кооперации — с 
нью-йоркской Метрополитен-опера, еще с 

кем-то. То есть то, что прошло там, забира-
лось сюда, покупалось на какой-то срок и 
выпускалось в России. 

Но собственного производства не 
было! 

— То есть вы считаете, что Большой 
театр пребывает в глубоком кризисе. И 
как давно? 

— Кризис начался — это мое личное 
мнение — когда еще при Ельцине убрали 
Леванталя, Григоровича и Лазарева, а вместо 
этого театр возглавил Владимир Васильев 
(он был худруком, а директором при нем 
был покойный Владимир Коконин). Уже тогда 
начался медленный закат Большого театра. 
А дальше Васильева заменили на человека 
из Петербурга, Анатолия Иксанова, он пре-
красно руководил в свое время БДТ, но раз-
ницы между операми «Тоска» и «Богема» не 
понимал. Затем Иксанова сняли — а дальше 
все покатилось в пропасть. 

Иван ВОЛОСЮК.

— Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш любимый автор. 

— Напишите, если вы или кто-то из близ-
ких стал героем публикации и как это повлия-
ло на вашу жизнь.

— Какую рубрику вы хотели бы чаще чи-
тать в газете и почему.

— Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки).

Отправить ваше 
письмо или копии ар-
хивных материалов можно 
на e-mail podpiska@mk.ru, а также по почте 
на адрес редакции (123022, Москва, улица 
1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте 
«Конкурс «Хорошее настроение» от «МК» или 
передать через редакционные подписные 
пункты (их адреса ежедневно публикуются 
в газете). Обязательно укажите ваши ФИО 

и номер телефона для связи и вложите ксе-
рокопию о подписке.

Письма будут приниматься с 3 ноября по 
15 декабря 2023 года!

Общий срок проведения конкурса с 3 
ноября 2023 г. по 24 декабря 2023 г.

Подробную информацию об ор-
ганизаторе конкурса, о правилах его 
проведения, количестве, сроках, ме-
сте и порядке получения выигры-
шей вы можете узнать по телефону 
8 (495) 665-40-80. 

В декабре «Московский комсомолец» традиционно 
проводит встречу подписчиков с лучшими журнали-
стами газеты. В редакцию приглашаются истинные 
ценители и фанаты «МК», для которых страницы 
нашего издания связаны с яркими воспоминания-
ми и историями из жизни. Именно от вас мы ждем 
письма с ответами на один или несколько опубли-
кованных ниже вопросов. Важное условие для уча-
стия в конкурсе — нужно оформить подписку на га-
зету «Московский комсомолец» на первое полугодие 
или весь 2024 год.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

17 ноября 2023 года 
  стр.

7

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД СОБЫТИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Засада» для шайбы 
на перчатке вратаря. 4. Выигранный адво-
катом судебный «матч». 10. «Информация», 
скрываемая стареющей красоткой. 11. 
«Гора», протаранившая «Титаник». 13. Знак 
одной стихии с Львом и Стрельцом. 14. 
Пристанище для странствующего бедо-
лаги. 15. Регулятор градусов в инкубато-
ре. 16. «Фальстарт» винтовки. 18. Полное 
безразличие к окружающему миру. 20. 
Многодневное путешествие на автомо-
биле. 22. «Корень жизни» от китайского 
знахаря. 23. Вишневая «пулька» хулига-
на с рогаткой. 24. Противник мушкетера, 
служивший Ришелье. 27. «Двойник» героя 
романа из реальной жизни. 30. Параметр 
книги, пугающий лентяя. 32. Драгоценная 
оправа для рубина. 34. Стартовое зва-
ние в карьере Кутузова. 35. Незнайка или 
Знайка, не вышедшие ростом. 36. Ягодный 
десерт в креманке. 38. Криминальный про-
мысел Юрия Деточкина. 39. Коридоры, 
в которых приватно обсуждают законы. 
40. Кресло, в котором приятно подре-
мать. 41. «Центральный офис» факульте-
та. 42. Писатель, известный со школьной 
парты.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Корабль-«внедорожник», 
применяемый для самостоятельной доставки 
грузов в труднодоступные районы Арктики и 
Антарктики. 2. «Убытки», подсчитанные после 
разгрома. 3. Тыква, в которой Золушка при-
катила на бал. 5. Мытье окон для служащих 
клининговой фирмы. 6. Дом акробатов и 
дрессированных тигров. 7. Чемоданчик со 
стетоскопом у лекаря. 8. Почтовое «клеймо» 
на конверте с письмом. 9. То,что потерял по 
уши влюбленный юноша. 10. Праздничная 
атмосфера с улыбками и смехом. 12. Ху-
дожественный прием Рабле и Гоголя. 17. 
Амбициозный работник, мечтающий занять 
кресло директора. 19. Фольклорная вставка 
в речи балагура. 20. Глава одного из округов 
Москвы. 21. Непреложная истина в основе 
теоремы. 25. Звук от выпрыгнувшей из воды 
рыбешки. 26. Серебряный рубль в мошне 
купца. 27. Порошок в гигиеническом отделе 
для малышей. 28. Коварная задумка фрейли-
ны. 29. Зеленый яхонт в царской сокровищ-
нице. 31. Живой военный трофей. 33. Об-
ласть распространения сплетен и слухов. 34. 
Вышколенные красавцы у Вечного огня. 37. 
Ноша, с которой по миру пускают. 38. След, 
оставленный комаром на руке ягодника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Безумие. 4. Всадник. 10. Пелотон. 11. Рыболов. 13. Сбой. 14. 
Рейд. 15. Коррекция. 16. Ерунда. 18. Родина. 20. Скворец. 22. Запевала. 23. Рейнджер. 
24. Каменщик. 27. Конфорка. 30. Контакт. 32. Тупица. 34. Пьянка. 35. Клиентура. 36. 
Отец. 38. Степ. 39. Решение. 40. Растяпа. 41. Кадастр. 42. Причуда.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Браслет. 2. Улей. 3. Иголка. 5. Столяр. 6. Двор. 7. Квадрат. 8. Сноров-
ка. 9. Прокурор. 10. Получка. 12. Величие. 17. Двоеженец. 19. Оседлость. 20. Сварщик. 
21. Цейтнот. 25. Адаптер. 26. Конвейер. 27. Квартира. 28. Комната. 29. Строчок. 31. 
Лампада. 33. Акцент. 34. Партер. 37. Цена. 38. Спич.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ фотографии, открытки, документы, 

календарики, б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

(495)772-19-81

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

В «МК» ПРОЙДЕТ ТРАДИЦИОННАЯ
ВСТРЕЧА «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»:
КАК СТАТЬ ГОСТЕМ

Подписчикам 
выпал 
уникальный 
шанс 
встретиться 
с мастерами 
слова «МК» 

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
18 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
м. «Планерная», ул. Планерная, 
д. 6, к. 1-й южный выход
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
20 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
21 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского

р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 ноября с 10.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, 
перед Дворцом культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1829,76 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1571,46 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 3150,00 руб. ПН301 3540,48 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2700,00 руб. ПН301 2998,13 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банков-
ской картой.
Обработку заказа по подписке на 
сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство 
МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 
1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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Владимир 
Михайлов.
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Пока официального подтверж-
дения слухов о слиянии дирек-
ций Мариинского и Большого 
театров нет. Телефон Валерия 

Гергиева молчит. Большой театр отказыва-
ется от комментариев. Мариинский тоже 
выжидает. Но тут, возможно, тот случай, про 
которые принято говорить: нет дыма без 
огня. Довольно вспомнить, как долго идея 
витает в воздухе. 

«Вы наверняка знаете, что в свое вре-
мя (с 1766-го по 1917-й. — Авт.) у нас была 
дирекция императорских театров, которая 
позволяла, во-первых, заботиться о самых 
лучших коллективах соответствующим об-
разом, но и развивать их — если не в одном 
ключе, то оказывая им поддержку таким об-
разом, чтобы они наилучшим образом друг 
друга дополняли», — говорил президент 25 
марта на встрече с деятелями культуры. И 
после такой подводки обратился напрямую 
к Гергиеву: «Валерий Абисалович, мы с вами 
уже об этом говорили и раньше: как вы от-
носитесь к такой идее — воссоздать общую 
дирекцию?». В ответ дирижер, худрук и ген-
директор Мариинского театра разразился 
длинной речью, где припомнил Федора Ша-
ляпина, который в понедельник пел в Санкт-
Петербурге, а в среду — в Москве. В общем 
и целом с предложением взять на себя руко-
водящую роль согласился. Впрочем, тогда 
Владимир Путин подчеркнул, что это еще не 
решение, а «сама по себе идея». 

Между прочим, ее президенту 
подкинул сам Гергиев. Было 
это в 2013-м. Тогда он на-
писал Путину письмо с 
предложением соз-
дать «Национальный 
центр академическо-
го театрального и 
хореографического 
искусства при пре-
зиденте РФ», объе-
динив Мариинский 
театр, Академию Рус-
ского балета, Санкт-
Петербургскую кон-
серваторию и Российский 
институт истории искусств. 

Тогда предложение показа-
лась непроработанным и 
несвоевременным, но вот 
прошло время, и, возможно, 
концепция, что называется, 
«доварилась». 

Идею и 10 лет назад, и в 
прошлом году бурно обсуж-

дали, задаваясь вопросами, 
которые возникают и сейчас. Как 

может работать Объединенная ди-
рекция в сегодняшних реалиях, все-

таки темпы жизни уже 
не те, что до револю-
ции? Предполагается 
некая управленческая 
надстройка над дву-
мя самостоятельными 
театрами? Или репер-
туар будет разрабаты-
ваться общей дирекцией? 
Как Гергиев будет управлять 
такой махиной (Мариинский те-
атр — это не только основное здание 

на Театральной площади, но и Концертный 
зал, Мариинка-2 на Крюковом канале, фи-
лиалы во Владивостоке и во Владикавказе, а 
Большой театр включает четыре московские 
сцены и еще одну, пока не введенную в экс-
плуатацию, в Калининграде), когда у него по 
нескольку тысяч концертов в год? А глав-
ное — ограничатся ли слиянием дирекции 
двух театров или пойдут дальше, возродив 
имперский формат, когда единому началу 
подчинялись с десяток театров, включая 
Александринский и Михайловский? 

Вероятность отставки Владимира Урина 
обсуждается тоже не первый день. Недавняя 
история — скандал с билетами на «Щелкун-
чика», из-за которых случилась давка у кассы 
Большого театра, — вызывает серьезные 
вопросы к руководству ГАБТ. Тем более что 
недовольные граждане, стоявшие часами в 
очередях, написали жалобы во все инстан-
ции — от Следственного комитета, прокура-
туры и Роспотребнадзора до Министерства 
культуры и Администрации Президента. И 
вопросы эти отнюдь не творческого толка. 
Между прочим, билеты на «Щелкунчика» так 
и нельзя купить онлайн на сайте ГАБТ, зато 
на подозрительных ресурсах они есть, 
но стоят от 90 тысяч до 320 тысяч 
рублей. Словом, есть повод для 
кадровых решений до истечения 
контракта Урина. 

Допустим, Валерий Герги-
ев действительно возгла-

вит два театра: что он 
сделает в первую 

очередь? Вероят-
но, будет вести 
ту же политику, 
что в Мариинке. 
Кстати, насчет би-
летов: Мариинский 
театр в отличие от Боль-
шого открывает продажу 

билетов с первого дня ме-
сяца, на который намече-

ны спектакли. Поэтому там 
ситуации, когда на декабрь 

и январь все раскуплено еще в 
ноябре, не бывает. А что в остальном, 

глобальном?

Большой — те-
атр оперы и балета, 
но весь мир знает 
его в первую оче-
редь как «Большой 
Балет». У Валерия 

Гергиева руки до 
балетной труппы 

Мариинского театра 
не доходили ввиду заня-

тости, поэтому он доверял 
ее управление специалистам. 

Немаловажно, что на протяжении почти 13 
лет (с 1995-го по 2008 год) балетом Ма-
риинки руководил Махар Вазиев, пока не 
перешел на работу руководителем балета 
миланского театра Ла Скала (2009–2016). 
Тогда между руководителями, возможно, и 
были размолвки, но сейчас они давно уре-
гулированы. Ходили даже смутные слухи, 

что Валерий Гергиев хотел бы возвращения 
«блудного сына» в свою альма-матер, тем 
более Вазиев «свой» много лет — еще в конце 
1970-х — он работал в Мариинском (тогда 
Кировском) театре солистом балета. Но с 
2016 года он руководит балетной труппой 
Большого театра. Так что вряд ли в случае 
назначения Гергиева Махар Вазиев поки-
нет стены ГАБТ. Кстати, к примеру, Валерий 
Борисов — главный хормейстер Большого с 
2003-го — тоже начинал в Мариинском, зани-
мал там ту же должность с 1988-го по 2000-й. 
Про остальных говорить пока рано. 

Пока идея об объединенной дирекции 
остается идеей. Контракт Владимира Урина 
закончится лишь в 2027 году. В первый день 
работы Культурного форума в Петербурге 
эту тему никто из спикеров обсуждать не 
спешил... 

Мария МОСКВИЧЕВА.

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ 
ДЛЯ БОЛЬШОГО?

c 1-й стр.

«БТ В ЖУТКОМ СОСТОЯНИИ»
Собеседник «МК» заявил, что Валерий Гергиев будет 
руководить БТ через назначенного представителя
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

СПОРТ

ЮБИЛЕЙ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

17 НОЯБРЯ
Софи Марсо (1966) — киноактриса, киноре-
жиссер, певица, лауреат премии «Сезар»
Мартин Скорсезе (1942) — режиссер, сце-
нарист и продюсер
Виктор Татарский (1939–2022) — теле- и 
радиоведущий, актер, бессменный автор и 
ведущий радиопрограммы «Встреча с пес-
ней», народный артист РФ
Алексей Урманов (1973) — фигурист-
одиночник и тренер по фигурному катанию, 
олимпийский чемпион
Михаил Щепкин (1788–1863) — актер, 
один из основоположников актерской шко-
лы в России
18 НОЯБРЯ
Владимир Агапов (1933) — советский фут-
болист и футбольный тренер
Геннадий Ветров (1958) — артист эстрады, 
актер, юморист, писатель-сатирик и музыкант, 
заслуженный артист России
Лариса Ильченко (1988) — пловчиха, олим-
пийская чемпионка (2008), 8-кратная чемпи-
онка мира
Владимир Леви (1938) — психолог, писа-
тель, автор книг по различным аспектам са-
мопомощи и популярной психологии
Олег Толкачев (1948) — государственный 
и политический деятель

19 НОЯБРЯ
Михаил Ломоносов (1711–1765) — первый 
русский ученый-естествоиспытатель миро-
вого значения, поэт, заложивший основы со-
временного русского литературного языка, 
художник, историк и философ
Евгения Медведева (1999) — фигуристка, 
двукратная чемпионка мира и Европы, дву-
кратный призер Олимпийских игр
Асаф Мессерер (1903–1992) — артист 
балета, балетмейстер и педагог, народный 
артист СССР
Елена Преснякова (1946) — певица, во-
калистка ВИА «Самоцветы», заслуженная 
артистка России

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.11.2023
1 USD — 88,9466; 1 EURO — 96,5921.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

17 НОЯБРЯ
Международный день студентов
Международный день недоношенных 
детей
День участковых уполномоченных по-
лиции в России
1933 г. — создан Всероссийский научно-
исследовательский институт физической 
культуры (ВНИИФК)
1948 г. — крейсер «Аврора» ставится на 

вечную стоянку у Петроградской набереж-
ной на Большой Невке
1953 г. — открыт доступ в мавзолей 
Ленина – Сталина
1978 г. — Советский Союз сообщает об 
успешном испытании нейтронной бомбы
1993 г. — в сборной России по футболу про-
исходит «русский бунт», или «письмо четыр-
надцати», когда после матча с Грецией игроки 
сборной потребовали отставки главного тре-
нера Павла Садырина, что привело к развалу 
сборной
2003 г. — Русская православная церковь 
заявила о разрыве отношений с Епископаль-
ной церковью США, после того как в США был 
посвящен в епископы гомосексуал

18 НОЯБРЯ
День рождения Деда Мороза
Праздник молодого вина божоле нуво
Всемирная неделя правильного использо-
вания противомикробных препаратов
1723 г. — пущен в действие металлургиче-
ский завод-крепость на реке Исети, назван-
ный в честь императрицы и с ее согласия 
Екатеринбургом
1868 г. — по инициативе Д.И.Менделеева 
основывается Р усское химическое 
общество
1978 г. — в Гайане совершили массовое само-
убийство 909 членов секты «Храм народов»
2018 г. — в Москве состоялось вручение 
первой российской веб-премии 

19 НОЯБРЯ
Международный мужской день
День ракетных войск и артиллерии в 
России
День работника стекольной промышлен-
ности России
Всемирный день туалета
1703 г. — в Бастилии умер узник, вошедший 
в историю как «человек в железной маске»
1933 г. — в Ленинграде основан Новый те-
атр (с 1953 г. — Ленинградский театр им. 
Ленсовета, с 1992 г. — Академический от-
крытый театр)
1943 г. — после полного разгрома немецких 
войск в Новороссийске, Приморский бульвар 

переименовывают в площадь Героев 
2018 г. — завершена морская укладка газо-
провода «Турецкий поток»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем -4…-2°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Местами голо-
ледица. Ветер северный, северо-восточный, 
5–10 м/c. Восход Солнца — 8.08, заход Солн-
ца — 16.20, долгота дня — 8.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной 
почты: kau.ooo@mail.ru; тел.: +7(391)256-22-26, 
сообщает: Торги № 2829-ОТПП по прода-
же имущества АО «РЭУ», проводившиеся 
на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), при-
знаны несостоявшимися в связи с отсут-
ствием заявок. АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, 

пр. Комсомольский, д. 18, корп. 3, ИНН 
7714783092, ОГРН 1097746358412; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 23.09.2015 по делу 
№ А40-55638/14; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красно-
ярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, ком-
ната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Студент-электронщик написал в диплом-
ной работе: «Поскольку эту работу читать 
никто не будет, то сердечник трансфор-
матора целесообразно выполнить из 
дерева».

Походили по магазинам, посмотрели 
цены. Как сказать детям, что Дед Мороз 
умер?

Произнесите «похмелье» с ударением 
на последний слог. Почувствуйте тень 

виноградника, вкус молодого божоле, уют 
винного погреба…

— И что это за новый Славик у тебя в кон-
тактах на телефоне? Я туда позвонила, а там 
женский голос! И как это понимать?!
— А очень просто! Там такая же дура схватила 
телефон, чтобы послушать, что за новый 
Сергей у Славика в телефоне.

— Жизнь как коробка конфет, каждому по-
падается свой вкус...
— И какой вкус попался тебе? 
— Разочарование. 
— А мне с коньячком.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Сегодня юбилей у человека, который сумел 
перекроить географию. Президент Ураль-
ского землячества в Москве Владимир 
Страшко, долгие годы работая в столице, 
не оставлял без внимания интересы своего 
родного Урала. Он добился появления в 
Московском регионе «кусочка» тамош-
них исторических достопримечательно-
стей. Именно благодаря этому человеку 
нам вернули из небытия выдающегося 
государственного деятеля Российской 
империи, заложившего основу развития 
крупнейшего промышленного региона. 

В многолетней журналистской практике, 
изобилующей знакомством с самыми разны-
ми людьми, особенно ценны встречи с теми, 
кого называют неугомонными энтузиастами. 
Именно они оставляют самое яркое, самое 
позитивное впечатление, заставляют тверже 
верить в то, что жизнь вокруг развивается 
туда, куда нужно. 

Владимир Петрович Страшко именно из 
таких неугомонных. 

Наши пути пересеклись несколько лет 
назад в связи с «потерявшимся» важным исто-
рическим персонажем — государственным 
деятелем XVIII века, промышленником, осно-
вателем Екатеринбурга, историком Василием 
Татищевым.

Этот незаурядный человек последние 
годы жизни провел в Московской губернии, 
здесь скончался и был похоронен. Однако с 
годами могила его на лесном погосте пришла 
в запустение, стала практически недоступной 

в окружении зарослей деревьев и оврагов. 
Страшко, возглавивший Уральское земля-
чество, не смог примириться с такой не-
справедливостью и предпринял все усилия, 
чтобы вернуть нам память о Татищеве, так 
много сделавшем для его родного Уральского 
региона. 

Именно с подачи Владимира Петровича 
корреспондент «МК» включился в эту эпопею 
— добрался до места татищевского захоро-
нения, написал об этом репортаж. Конечно, 
газетное слово имеет силу, но без энергичной 
административно-организационной деятель-
ности никак не обойтись. Вот здесь-то и проя-
вился неугомонный энтузиазм Страшко.

За последние несколько лет он сдвинул, 
казалось бы, неподъемные горы проблем. 
И сумел вместе со своими единомышлен-
никами добиться удивительного результа-
та. С помощью руководства Московской и 
Свердловской областей, Екатеринбурга была 
построена и минувшим летом торжественно 
открыта уникальная Татищевская тропа. Те-
перь любой желающий может легко добраться 
до могилы Василия Татищева по специально 
оборудованной, освещенной дорожке. Так 
в столичном регионе появилась уральская 
достопримечательность.

Такому результату деятельности Влади-
мира Страшко как нельзя лучше подходит 
девиз из знаменитого романа: «Бороться и 
искать, найти и не сдаваться!». Можно только 
лишний раз выразить свое уважение человеку, 
который готов не жалеть сил ради правильного 
обустройства нашей жизни на всех фронтах, 
в том числе и заботясь о сохранении истори-
ческой памяти.

А фронтов этих в жизни Владимира Петро-
вича Страшко оказалось немало. В прошлые 
годы ему довелось занимать высокие посты. 
Был замминистра внутренних дел сперва СССР, 
а потом России, заместителем министра эко-
номического развития РФ, вице-президентом 
Торгово-промышленной палаты РФ… Вот толь-
ко в наших разговорах он ни словом об этом не 
обмолвился, предпочитая оставаться просто 
патриотом истории России и ее Каменного 
пояса, борцом «за Татищева».

Думается, на достигнутых на этом попри-
ще успехах Страшко не остановится. Энергия 
и неугомонный энтузиазм нынешнего юбиляра 
просто не позволят почивать на лаврах.

Уважаемый Владимир Петрович, ис-
кренние поздравления вам по поводу вашего 
праздника и пожелание: так держать!

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

СЛАВНАЯ ТРОПА 
ВЛАДИМИРА СТРАШКО

Юбилей отмечает 
человек, подаривший 
Подмосковью «кусочек» 
славы Урала

Сезон у фигуристов России в самом раз-
гаре, уже пятый взрослый этап серии 
Гран-при стартует в выходные в Самаре. 
Потери есть еще до начала соревнований: 
медики не разрешили выйти на лед Со-
фье Акатьевой и Владиславу Дикиджи. И 
если нашумевший шикарными прокатами 
на этапе в Казани фигурист приболел, но 
собирается выйти через неделю на лед в 
Москве, то Соню в основной части сезона 
зрители могут и вовсе не увидеть.

Самара, которая принимает пятый этап 
серии Гран-при России, лишилась сразу двух 
топовых фигуристов. Не будет в мужском 
одиночном катании Владислава Дикиджи, а 
в женском — Софьи Акатьевой. Спортсме-
нам не позволяют выйти на лед болезнь и 
травма. 

Владислав Дикиджи только что не про-
сто победил в Казани, а сделал это самым 
идеальным образом: два чистых проката со 
сложным наполнением. Результат — обыгран 
не кто-то, а чемпион России, матерый уже 
спортсмен Евгений Семененко. Аж на двад-
цать баллов обошел его дебютант взрослых 
стартов, ученик тренера Олега Татаурова, 
который в свое время был учеником семейства 
Татьяны и Алексея Мишиных, тренеров Семе-
ненко. И Женя Семененко, и Петя Гуменник, 
кстати, тоже занимались в юношеской группе 
у тренера Татаурова. Но Дикиджи — это уже 
его взрослый выход на старты.   

Так и хотели фигурист с тренером — вы-
ступить на двух этапах подряд. Но простуда 
планы поменяла. Если она не напакостит даль-
ше, то Владислав все же выступит на втором 
своем этапе Гран-при России, он пройдет в 
Москве через выходные.

Чемпион предыдущего этапа — это, ко-
нечно, потеря самарского старта. Но Петр 
Гуменник, Александр Самарин, Алексей Еро-
хов, Роман Савосин, Андрей Мозалев и Артур 
Даниелян — не просто серьезная компания 
фигуристов, а серьезнейшая. Но прогнозы тут 
делать сложно, качели мужского одиночного 
с регулярно встречающимися провалами 
лидеров известны.   

…Софью Акатьеву на соревнователь-
ном льду очень ждали. Еще в сентябре она 
выступила на контрольных прокатах только 

с короткой программой. И призналась тог-
да, что восстановление после травмы еще 
не закончено, элементы не восстановлены. 
Сказала, как и положено чемпионке России, 
обладающей и четверными прыжками, и 
тройным акселем, что никуда не делись ее 
«амбиции побеждать». И подтверждать свой 
статус ей хочется, а главное, «кататься как 
чемпионка России».

Но это сочетание из двух слов — «стрес-
совый перелом» — всегда в фигурном катании 
очень напрягает. Далеко не новость — слож-
ная травма, что появляется в результате на-
грузок и микроповреждений. Травма не дала 
Соне выйти на запланированные этапы; а если 
справедливы предположения, высказанные 
источниками, врачи запретили фигуристке на-
грузку то ли на два месяца, то ли на три. И тот, и 
другой временной прогноз попадают на сроки 
проведения чемпионата России. Видимо, уча-
ствовать в выяснении отношений сильнейших 
фигуристок страны Соне не придется. 

Выступит в Самаре Дарья Садкова, не-
ожиданно взлетевшая в Казани на третью 
ступень пьедестала. Да, в этом «поучаство-
вала» и Камила Валиева, оказавшаяся на 
четвертом месте, но и сама Даша сделала 
многое для успеха. В Казани ей все же не 
покорился четверной тулуп, но кто знает, как 
поведет он себя на самарском льду. А то, что 
прыжок ультра-си в заявке юной фигуристки 
будет, сомнений нет. 

● ● ●
Появится на пятом этапе и Майя Хромых, 

которой хочется пожелать удачи особенно. Ее 
первый старт после длительного перерыва из-
за травмы был воспринят как провал — пятое 
место. Энтузиасты сразу бросились подсчи-
тывать: последний раз ученицы Тутберидзе 

не могли попасть на пьедестал почета взрос-
лых турниров, откатав обе программы, аж на 
Skate Canada-2018 (Турсынбаева стала пятой, 
Паненкова — девятой). 

Международных турниров у нас нынче 
нет, а Майя перед этим сезоном выступала 
последний раз в марте 2022 года. Дальше — 
роковой сентябрь-2022, когда на тренировке 
спортсменка порезала сухожилия пальцев 
руки и попала в больницу. Дальше — пропуск 
всех турниров в сезоне. Восстанавливала 
одно, начиналось другое, травмы пресле-
довали. Рассказала, вернувшись к стартам, 
что во время перерыва хотела кататься и 
выступать «как девочки». Наблюдала за их 
тренировками, сама «приходила то с гипсом, 
то с поясом, то еще с чем-нибудь». Просто 
каталась без нагрузки, «много плакала дома 
и переживала». 

В нынешнем сезоне Хромых была за-
явлена на стартовый этап, но возвращение 
было отложено до третьего старта серии. Свое 
пятое место Майя стойко прокомментировала 
так: «Неделю назад мне было очень страшно, 
но я сказала себе, что много работала и гото-
ва к этому. Моя цель на сезон — доехать до 
соревнований». Шутила, смеялась, но было 
понятно, что не так все просто.

«Я поняла, что не могу пока без сорев-
нований жить, без тренировок, без этих эмо-
ций. Поняла, что обязана вернуться, иначе 
себе этого никогда не прощу. Не хочу чего-то 

достичь, а хочу кататься, мне это нравится», 
— ее слова после возвращения. И все же: 
четверные восстанавливать будет, хотя эта 
цель на втором плане. Пока же нужно «вкатать 
программы», чтобы и они были стабильны-
ми, и на тренировках оставалось время для 
четверных. «Буду восстанавливать четыре 
оборота; может, не в этом сезоне, а в сле-
дующем, но буду пытаться. Я верю, что можно 
все вернуть». 

В танцах на льду выступят: Елизавета 
Худайбердиева и Егор Базин, Ирина Хавро-
нина и Дэвид Нарижный, Софья Шевченко и 
Андрей Ежлов, Екатерина Миронова и Евгений 
Устенко, Софья Тютюнина и Матвей Грачев… 
Лидерство чемпионов страны Худайбердие-
вой и Базина вряд ли может быть оспорено, 
но важен прогресс каждого дуэта: он есть 
или его нет?  

…Сезон идет, но турнирные планы ка-
лендаря тоже неожиданно корректируются. 
Чемпионат России по прыжкам перенесен из 
Санкт-Петербурга, как сообщает официаль-
ный сайт ФФККР, в Москву. Теперь соревнова-
ния из «Юбилейного» в первых числах декабря 
переезжают в Москву на ЦСКА Арену, пройдут 
с 19 по 22 января. Но и Санкт-Петербург без 
фигурного катания не останется: там будет 
и командный турнир в начале марта, и тур-
нир шоу-программ «Русский вызов» с 8 по 
10 марта.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ВОЛЖСКИЙ 
ПИРУЭТ
Самара встречает пятый этап 
серии Гран-при России 
по фигурному катанию

Российский теннисист Андрей Рублев 
до крови избил себя во время матча 
на итоговом турнире АТР в Турине. Это 
не первый случай, когда спортсмены в 
этом виде спорта наносят себе трав-
мы, ломают ракетки и прочий спор-
тивный инвентарь, а также ругаются со 
зрителями и друг с другом. «МК» пы-
тается понять, откуда такая агрессия 
в одном из самых зрелищных и попу-
лярных видов спорта.

Теннисный сезон подходит к своему за-
вершению. В итальянском Турине в 
самом разгаре итоговый турнир 
Ассоциации теннисистов-
профессионалов (АТР), в 
котором играют восемь 
сильнейших теннисистов 
этого года. Среди них — и 
это правда очень здорово 
— сразу два россиянина: 
Даниил Медведев и Ан-
дрей Рублев. Для которых 
этот сезон во многом был 
очень удачным: Медведев 
занимает третье место в 
рейтинге АТР, а Рублев идет 
пятым.

Итоговый турнир — не толь-
ко признание заслуг спортсменов, но 
и возможность неплохо заработать себе на 
новогодние подарки. Общий призовой фонд 
соревнования составляет 15 миллионов дол-
ларов, из которых победитель получает 2,2 
миллиона и еще 500 рейтинговых очков. Да и 
внимание болельщиков к битве самых-самых 
лучших теннисистов очень большое.

Неудивительно, что такое психологическое 
давление вызывает у участников итогового со-
ревнования большой стресс. С которым каждый 
из них справляется как может.

Для Андрея Рублева, в отличие от Даниила 
Медведева, вышедшего уже в полуфинал, это 

престижное соревнование, 
по сути, завершено. Проиграв 

первый матч Даниилу, Рублев за-
тем 15 ноября уступил в непростом 

поединке второй ракетке мира, испанцу Кар-
лосу Алькаресу.

В первой партии россиянин лидировал 
до счета 5:4, однако испанец взял три гейма 
подряд и оставил продолжавшуюся 46 минут 
партию за собой — 7:5. Рублев за сет сделал 
3 эйса и допустил 2 двойные ошибки.

Второй сет начался с подачи Андрея. Ко-
торую он, допустив пару досадных ошибок, 
проиграл. И его нервы не выдержали...

Вначале Рублев начал со всей силы ко-
лотить себя ракеткой по правой коленке. А 
затем, дойдя до скамейки, с досадой швырнул 

невиновный инвентарь на корт. Удары были 
такой силы, что из коленки пошла кровь. И 
врачи были вынуждены обработать рану, чтобы 
теннисист смог продолжить игру. И это был не 
единственный инцидент — еще в первом сете 
россиянин поругался с одним из зрителей, 
слишком громко комментировавшим его игру. 
Андрей не сдержался и во весь голос послал 
куда подальше активного болельщика.

Как мы уже и говорили, этот матч Рублев 
проиграл. У него еще осталась в запасе встреча 
с немцем Александром Зверевым, но она уже 
ничего не решает.

После матча Рублев объяснил, почему 
нанес сам себе травму.

«Конечно, всегда хочется хорошо закон-
чить год. Иногда ты разочаровываешься, когда 

этого не происходит. Вот и сегодня получилось 
так, что я разочаровался», — сообщил Рублев 
после поражения. Отвечая на вопрос по по-
воду своего колена, Рублев сказал, что с ним 
все нормально.

— Это уже эмоции Андрея. Он просто не 
знал, как собраться во время матча. Достаточно 
обратить внимание, как часто Рублев совершал 
невынужденные ошибки. Плюс ему никак не 
удавалось взять подачу Даниила. Медведев сы-
грал намного разумнее, — прокомментировал 
поведение россиянина президент Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев в интервью 
«Матч ТВ».

● ● ●
Если вы думаете, что это единственный 

случай такого неуравновешенного поведения 
Рублева, то ошибаетесь. Вот только несколь-
ко подобных ситуаций за последние четыре 
года.

В самом начале мая 2023 года на турнире 
категории «Мастерс» в столице Испании Ма-
дриде, играя против своего соотечественника 
Карена Хачанова, в начале второго сета рос-
сиянин допустил ошибку при ударе с лёта на 
брейк-пойнте соперника, после чего дважды 
кинул ракетку в корт.

Сев на скамейку, Рублев два раза стукнул 
кулаком по рекламному щиту, после чего тот 
обломился.

В конце октября 2022 года Андрей Рублев 
не сдержал эмоций во время матча первого 
круга на турнире категории ATP-500 в Вене 
(Австрия). После попадания в аут Андрей на 
нервах засунул ракетку в рот. К счастью, обо-
шлось без серьезных травм.

А в начале ноября 2021-го, как и на ито-
говом турнире АТР 2023 года, Рублев по ходу 
матча против Тэйлора Фрица на «Мастерсе» в 
Париже сломал ракетку об ногу. Так что нано-
сить себе травмы Андрей начал уже давно.

Самая серьезная из них, кстати, произо-
шла в 2019 году. Когда россиянин проиграл в 
квалификации турнира в Мюнхене. 

Вернувшись в отель, он с такой силой уда-
рил по двери своего номера, которая, по его 
мнению, неплотно закрывалась, несмотря на 
все попытки Андрея, что… сломал себе руку!

Из-за этой травмы Рублев пропустил зна-
чительную часть сезона того года. Отвечая на 
вопрос, как на такую глупую травму отреаги-
ровала его команда, россиянин в интервью 
интернет-каналу Sports без обиняков сказал: 
«Мне кажется, подумали, что дебил. Они мне 

говорили до этого, даже когда я ракетку об 
ногу ломал и так далее, что однажды мне это 
аукнется. Ну вот, доигрался. По ходу я ничего 
так и не понял, потому что на следующем же 
турнире я опять сломал ракетку об ногу».

Не он один

Склонность к членовредительству и 
вспышкам ярости присуща не только Рублеву. 
На последнем Уимблдоне первый номер ми-
рового рейтинга серб Новак Джокович разнес 
свою ракетку о крепление сетки. За что был 
оштрафован на кругленькую сумму.

Немец Александр Зверев на январском 
Australia Open и казах Александр Бублик в 
феврале этого года на турнире в Монпелье 
расколотили свои ракетки о корт с такой силой, 
что от них мало что осталось. То же самое со-
творили со своими рабочими инструментами 
Ник Кирьос на US Open и Анди Мюррей на 
парижском «Мастерсе».

Выглядят такие приступы ярости, конечно, 
жутковато. Но, оказывается, все не так про-
сто. И дело вовсе не в разрушенной психике 
спортсменов.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Мнение специалиста

Почему теннисисты постоянно ломают 
свои ракетки и бьют рекламные щиты, а 
иногда даже наносят себе травмы, «МК» по-
просил объяснить авторитетного эксперта 
в области спортивной медицины Петра 
Игоревича ЛИДОВА.

— Чем выше соревновательный уровень 
в тех или иных видах спорта, тем все более 
важную роль начинает играть психология. 
Бывает, что в тренировочном процессе 
спортсмен способен бить рекорды, а ког-
да выходит на старт — колени начинают 
дрожать. Чем сложнее вид спорта с по-
зиции координационных качеств и ловко-
сти, тем уровень технических ошибок из-за 
психологического стресса выше. Поэтому 
огромное значение в системе спортивной 
подготовки придается формированию пси-
хологической уверенности спортсмена. Для 

этого существуют различные программы. 
С атлетами работают психологи и психо-
физиологи. Даже изучаются психогене-
тические аспекты. Формируется система 
правильного специализированного питания 
для снижения стресса. Формируется систе-
ма управления стрессом на специальных 
тренажерах.

Теннис по его сути можно сравнить с 
шахматами в движении. С очень тонкими 
координационными моментами, когда мяч, 
летящий с огромной скоростью, нужно пра-
вильно отбить и положить его в буквально 
сантиметровую точку размером с копейку 
на половине корта соперника. Такое умение 
оттачивается годами. И любой стресс, кото-
рый возникает, может привести к ошибкам, 
а две-три невынужденные ошибки уже мо-
гут серьезно повлиять на ход всего гейма, 
сета и даже всего матча. И заведомо более 
сильный теннисист первой десятки может 

проиграть только из-за этого спортсмену 
из второй сотни.

Поэтому игроки, чтобы вывести себя из 
этого оцепенения, прибегают к различно-
го рода встряскам. Например, известный 
американский теннисист Джимми Коннорс 
выходил из такого состояния, начиная шу-
тить и беседовать со зрителями. Срывал 
аплодисменты и таким образом приходил 
в норму. Кто-то, наоборот, начинает себя 
истязать, чтобы через физическую боль 
вывести себя из этого стресса, ступора, 
в который они впадают. Так что подобное 
поведение в таких ситуациях — поломки 
ракеток и прочее — это все по сути попыт-
ка преодолеть возникший стресс. Чтобы 
он не влиял на игру. Такое поведение не 
является проявлением какой-то агрессии. 
Бывает даже, что спортсмен специально 
разыгрывает спектакль, чтобы вывести себя 
из опасного состояния.

КОРТЫ 
ЯРОСТИ

Приступы 
бешенства 

на одних из самых 
популярных спортивных 

соревнований 
заставляют задуматься 

об адекватности их 
участников

после по
воду сво
все норм

— Э
знал, как
обратить
невынуж
удавалос

Врачи 
оказывают 

помощь 
Андрею 

Рублеву.

Софья Акатьева.
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Владимир Страшко.


